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Rede municipal 
abre período 
de matrículas 
para 2021 

Com 300 vagas, nova creche terá investimento superior a R$ 3 milhões 

Em Santa Catarina uma proposta 
para início do próximo ano letivo já 
foi apresentada, prevendo retorno 
dos alunos a partir de fevereiro  

Governo municipal de Maravilha concluiu o processo licitatório, que definiu a Construtora Oliveira como responsável pela obra 
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Arquivo/O Líder
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Reportagem atualiza cenário no município que enfrenta 
crise no abastecimento de água e perdas no setor agrícola 
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Maravilha soma mais 
de R$ 72 milhões em 
perdas no interior e 
abre nova rede de 
captação de água 

para a cidade 
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Qual é a Sua mOna liSa?
Leonardo da Vinci pintou a Mona Lisa durante 16 anos. Era 

uma das poucas telas que ele levava consigo em cada mudança 
de cidade.

Quando ele morreu, dizem que ela estava no cavalete. Se ele 
vivesse mais tempo, provavelmente acrescentaria outros minús-
culos detalhes.

Leonardo transferia para as pinturas seus aprendizados so-
bre luz, sombra, perspectiva, movimento. E como era um cons-
tante aprendiz, precisava atualizar sua obra-prima.

É importante concluir, lançar, vender um projeto (a sua arte). 
Em geral, o perfeccionismo é só o medo da crítica, e não torna a 
obra melhor.

Mas após a leitura da biografia de Leonardo da Vinci, fi-
quei pensando: já pensou ter uma “Mona Lisa”, aquela obra que 
você passa a vida inteira aperfeiçoando, aplicando as lições que 
aprendeu?

Só uma. Indiferente ao público, ao mercado. O resultado pre-
ciso de tudo que você descobriu ao longo do caminho.

*
Se você embarcasse em uma viagem fantástica você ia querer 

registrar tudo. Não ia perder nenhum detalhe.
Mas o que seria uma viagem fantástica? É uma questão de inter-

pretação. Se você considerasse seu atual caminho uma viagem fan-
tástica, já estaria registrando tudo – encantado, abismado.

Ter um diário de bordo é uma forma de observar, registrar e, 
principalmente, de tempos em tempos, analisar a vida em perspec-
tiva. E assim relembrar e resgatar ideias, planos e projetos que vão 
ficando pelo caminho. Não registrar, infelizmente, é apostar no es-
quecimento.

O que falta para você carregar um caderno de ideias por aí: es-
perar uma viagem fantástica aparecer, ou perceber que quem cons-
trói essa jornada é você?

*
Acabamos nos tornando aquilo que medimos.
Se você trabalha por causa do dinheiro, o resultado é um. Se 

você faz o seu trabalho para colaborar, ajudar, construir, o resulta-
do é outro.

Se numa viagem de carro você mede o tempo na estrada, a via-
gem é uma. Se você mede a segurança, ou as paisagens bonitas, a 
viagem é outra.

Ou seja: não adianta esperar um resultado se estamos medindo 
o progresso com a régua errada.

E não é apenas o resultado que é alterado pelo que medimos. 
Essa busca também nos molda.

Ou você consegue ser um louco no volante e, ao chegar no des-
tino, ser outra pessoa?

300 vagaS Obra terá investimento acima de R$ 3 milhões e 
estrutura de 1,5 mil metros quadrados

Concluída a licitação para 
construção da nova creche 
CARINE ARENHARDT 

O governo municipal de 
Maravilha divulgou o resulta-
do da licitação para constru-
ção da nova creche, que terá 
capacidade para atender apro-
ximadamente 300 crianças. A 
Construtora Oliveira venceu 
o processo licitatório e será 
responsável pela obra. O va-
lor de investimento será de 
R$ 3.161.666,04. O valor é de 
emenda parlamentar do de-

putado federal Celso Maldaner 
(MDB), com contrapartida do 
município. 

A nova creche será cons-
truída próxima ao Loteamen-
to Nosso Sonho e terá área de 
1.510,23 metros quadrados. O 
contrato deve ser assinado nos 
próximos dias e a partir de en-
tão o Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE) deve autorizar a libe-
ração da ordem de serviço para 
início da obra. Creche será construída próximo ao loteamento nosso Sonho 

Arquivo/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
“Se tropeçar, levante-se logo, sem pensar. 
E, se cair sete vezes, levante-se oito”.por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

Contrariando o que quase sempre ocorre nas votações para cargos eletivos, o resultado da eleição 
municipal deste ano surpreendeu a comunidade de Floriano Peixoto, município de aproximadamente 
dois mil habitantes que fica na região do alto Uruguai, no Rio Grande do Sul. Das nove vagas em 
disputa para a Câmara de vereadores, sete foram conquistadas por mulheres. 
Embora, proporcionalmente, houvesse menos candidaturas femininas (12 entre 30 concorrentes à 
Câmara), foram eleitas três representantes do PT, duas do MDb e duas do PP. na legislatura atual, 
apenas duas cadeiras são ocupadas por mulheres, uma filiada ao PDT e outra ao PT. 
Campeã de votação na cidade, com 142 votos, a vereadora eleita Marilia vitali (MDb),  que já foi 
secretária de Educação, conta que a maioria feminina na Câmara não era  esperada antes da eleição.

Deisy Nara Pergher / Tribuna Getuliense

Da esquerda para direita, as eleitas: Cleonice, Solange, andreia, Marilia, Marieli, Rejane e Sonia

MULHERES DOMINAM

FIM DO AUXÍLIO EMERGENCIAL

O ministro da Economia, Paulo Guedes, afirmou que 
o governo não pretende prorrogar o auxílio emergencial, 
concedido desde maio para desempregados e trabalha-
dores informais em razão da pandemia do coronavírus.

“Do ponto de vista do governo, não existe a prorro-
gação [do auxílio emergencial]. Evidente que há pres-
são politica, muita gente falando em segunda onda. Nós 
estamos preparados para reagir se houver uma segun-
da onda, já sabemos como reagir”, afirmou o ministro.

O governo começou a fazer os pagamentos do auxí-
lio emergencial em maio. Inicialmente, iriam até julho. 
Depois foram prorrogados uma primeira vez até setem-
bro e, uma segunda vez, até dezembro. No início, o va-
lor era R$ 600, mas passou para R$ 300 nas últimas parce-
las. Importante os beneficiados se antenarem e ir urgente 
atrás de emprego, pois as benécias teriam que um dia 
terminar. Vamos ver como a economia vai se portar...

Divulgação

EMPRÉSTIMOS BANCÁRIOS 
MAIS CAROS

O governo antecipou o fim da co-
brança do Imposto Sobre Operações Fi-
nanceiras (IOF) e, desde sexta-feira (27), 
o tributo voltou a incidir sobre  todas as 
operações de crédito, inclusive o che-
que especial e rotativo do cartão de cré-
dito. A medida, tomada para que o gover-
no custeie a isenção da conta de luz no 
Amapá, vai encarecer os novos emprés-
timos. A alíquota do IOF é de 3%. Assim, 
quem tomar um empréstimo ou rolar a fa-
tura do cartão de crédito, além das taxas 
e juros cobradas pela instituição financei-
ra, também arcará com tributo federal.

PLANEJAMENTO DO ANO LETIVO 2021

Daniela Reinehr planeja o ano letivo de 2021 com 
aulas presenciais em todas as regiões, inclusive aquelas 
com risco gravíssimo. É disso que Santa Catarina precisa, 
atitudes objetivas. Vamos tratar os problemas pontuais.

DANIELA MOSTROU SERVIÇO 
ENQUANTO GOVERNADORA

Mais de seis mil metros de canos com diâme-
tro de 250mm vieram para Maravilha a mando da 
então governadora interina, Daniela Reinehr, para 
tentar solucionar o grave problema de captação 
de água. Será feita a segunda captação de água no 
Rio Jundiá, beneficiando todo município. Obriga-
do Daniela, os serviços estão a mil! Ao menos tere-
mos uma segurança maior quando ocorrer nova 
estiagem em Maravilha. Ontem (27) o governador 
de Santa Catarina, Carlos Moisés da Silva, foi ab-
solvido do primeiro pedido de impeachment e re-
tornou ao cargo. Como vice, certamente Daniela 
irá continuar com a mesma dinâmica de traba-
lho deste último mês, atuando de forma idônea.

CRECHE NOVA

A Prefeitura de Maravilha vai assi-
nar contrato com a Construtora Oliveira 
Ltda para a construção de nova creche 
no município, proinfância tipo 1, com 
área de 1.510,23 metros quadrados, 
cujo valor foi fixado em R$ 3.161.666,04. 
A creche deverá ser concluída em dez 
meses após a entrega da ordem de ser-
viços. Sem dúvida mais uma gran-
de obra da atual administração.

VISITAS
Nesta semana recebemos duas visitas ilustres em 

nossa sede para nos agradecer pelos trabalhos desen-
volvidos em prol de Maravilha. Primeiro foi recebido 
pela direção do grupo WH Comunicações o prefei-
to eleito, Sandro Donati. E, na última terça-feira (24), 
a primeira dama do município a partir de janeiro de 
2021, a carismática esposa de Sandro, Mari Donati, 
que foi recebida pela diretora Simone Hubner. Agra-
decemos a delicadeza pelo reconhecimento do nosso 
trabalho. Estamos sempre de portas abertas amigos!

PREFEITA ROSI ESTÁ EM 
ISOLAMENTO PELO COVID-19

A prefeita, Rosimar Maldaner, testou positivo para Co-
vid-19 na quarta-feira (25) em Maravilha. Ela informou que 
sentiu sintomas leves, mas acreditou que seria o cansaço 
após intenso trabalho e preocupação com a falta de água. 
A prefeita iniciou isolamento e comunicou por nota a testa-
gem. Desejamos pronto restabelecimento à prezada Rosi. 

OS PreJuíZOS COm 
a eSTiagem

Um laudo técnico elaborado pela equi-
pe da Secretaria de Agricultura de Maravi-
lha levantou as perdas já estimadas no se-
tor agrícola devido à severa estiagem que 
afeta o município e a região. Em valores 
os prejuízos são estimados em R$ 72,8 mi-
lhões com perdas de 80% da safra de mi-
lho, 85% do milho para silagem, 35% do tri-
go e 70% nas lavouras de soja e 65% no 
fumo. Já as perdas na produção do lei-
te são estimadas em 18 milhões de litros.

O decreto de emergência no muni-
cípio em vigor desde a metade do ano foi 
prorrogado em novembro e as equipes da 
prefeitura seguem trabalhando na área ur-
bana e no interior para amenizar os impac-
tos da falta de chuva. Na área rural, além 
do transporte de água, o trabalho de prote-
ção de fontes é realizado nas propriedades.
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

Atendimento 
On-line
          dr.deny.alfano
  
       (49) 9.8895-5231

Para crescer 
precisa mudar;
para mudar 

precisa se conhecer;
para se conhecer 
precisa coragem

-
isso é terapia 

Br-282 Tem BOaS garanTiaS
As obras, que tanto alertei para suas interrupções e in-

seguranças, parecem que finalmente tem certa seguran-
ça quanto ao bom andamento, no que se refere aos repas-
ses de valores para as empresas. Principalmente no que 
mais nos interessa, que é o trecho de São Miguel até Ma-
ravilha (e nem estamos falando do trecho de Maravilha 
até Pinhalzinho e Chapecó). A realidade é que segundo 
as informações, por conta de várias emendas parlamenta-
res destinadas também a manter as obras em andamento, 
há uma garantia de que as mesmas prossigam, ao menos 
neste ano. As informações sequer foram muito divulga-
das ou alardeadas na mídia, mas segundo informações, 
houve um esforço concentrado para que isto aconteces-
se. Fica aqui o registro para os representantes de nossa re-
gião em Brasília, que se esmeraram para trazer recursos e 
esta tranquilidade de sequência de obras. Quanto a 282, 
portanto, as coisas estão fluindo. Já quanto a 163, nada de 
concreto e total falta de previsão de início de obras. Ape-
nas o projeto, o que convenhamos, não resolve nada. O 
que se quer são obras ali também. Só que como a realida-
de da 163 é muito diferente, vamos esperar sentados. Re-
almente não há previsão otimista. Contentemo-nos, por 
enquanto, com as obras da 282.

nOvOS lOTeamenTOS SãO alvOS 
De JOvenS mal-eDuCaDOS

Várias reclamações, de leitores de municípios aqui do 
Oeste, dizem que jovens procuram loteamentos novos, 
com vários terrenos baldios, para em noitadas de finais 
de semana fazerem uso de entorpecente, beberem e faze-
rem algazarra. Muitos proprietários e alguns moradores 
se sentem, inclusive, intimidados pela postura de alguns. 
O que se vê geralmente em começos de semana, são locais 
com latas de cerveja, preservativos, garrafas de bebida e 
sujeira em geral como um todo, denotando o total relaxa-
mento desta moçada. A recomendação é básica. Indepen-
dente de qualquer receio entre em contato com a Polícia 
Militar. A PM não consegue efetuar uma fiscalização coti-
diana, e principalmente noturna nestes locais. Mas, quan-
do é chamada, não se furta de ir conferir o que está acon-
tecendo. Pelo que se vê, para alguns destes jovens, é só 
assim que as coisas funcionam. Na base dos rigores da lei 
e da coerção da polícia para colocar ordem. Diante de ta-
manha falta de educação e higiene, me ponho a pensar 
como será a casa destes indivíduos. Devem ser um ban-
do de marmanjos que vive à custa dos pais, e que não se 
prestam nem para ajudar a lavar a louça. Tenho a mais ab-
soluta certeza. 

CARINE ARENHARDT 

A Câmara de Vereado-
res de Maravilha promo-
veu a última sessão ordiná-
ria de novembro, na noite de 
segunda-feira (23). Em pri-
meiro turno, voltou em pau-
ta do Projeto de Lei Com-
plementar que trata sobre o 
Refis 2020, propondo medi-
das para a recuperação fis-
cal. A proposta é recuperar 
créditos de natureza tribu-
tária vencidos até 31 de de-
zembro de 2019. As dívidas 
terão o valor principal acres-
cido de atualização monetá-
ria, descontados os juros e 
multa. O benefício fiscal será 
a isenção de 100% do valor 
dos juros e multa, para paga-
mentos realizados até 31 de 
dezembro de 2020. 

O projeto foi aprovado 
com emenda modificativa, 
de autoria do vereador Luiz 
Hermes Brescovici (DEM), a 
qual estabelece que o con-
tribuinte que aderir ao Re-
fis 2020, independente do 
cumprimento ou não com 
o programa, não pode-
rá aderir novamente a um 
novo Refis pelo prazo de 12 
anos. O projeto foi aprova-
do com seis votos favorá-
veis, duas abstenções e três 
votos contrários. Para en-
trar em vigor a lei precisa 
ainda passar por votação no 
segundo turno.

Ainda em primeiro tur-
no, os vereadores aprova-
ram o Projeto de Lei que es-
tima a receita e fixa a despesa 
do município de Maravilha 
para o exercício financeiro de 
2021 em R$ 87.514.700,00. Do 
valor total, R$ 83.403.538,40 
serão utilizados pelo Executivo 
e R$ 4.111.161,60 pelo Legisla-
tivo. O montante previsto em 
arrecadação própria no pró-
ximo ano segue o mesmo nú-
mero estimado para 2020, não 
prevendo crescimento devido 
ao cenário de pandemia.  

Na ordem do dia tam-
bém foi aprovado, em pri-

maravilha Sessão teve ainda aprovação do orçamento municipal 
para 2021, as contas do exercício 2019, entre outras matérias 

Com divergências na votação, 
legislativo aprova projeto 
refis 2020 em primeiro turno

Sessão é on-line, sem a presença de público 

Reprodução Facebook/Câmara de Vereadores

APROVAÇÃO DAS CONTAS 2019 
Os vereadores analisaram em turno único o parecer prévio do Tribunal de 
Contas do Estado nº 73/2020, do exercício financeiro de 2019 do município 
de Maravilha. Foi relator no Tribunal o Conselheiro Gerson dos Santos Sicca, 
o qual emitiu parecer favorável do Tribunal de Contas. na Casa de leis, o 
parecer recebeu voto favorável dos 11 vereadores. 

INDICAÇÕES

- Que o município disponibilize 
anualmente um checape  para os 
doadores de sangue ativos

- Que a Secretaria Municipal de 
Educação disponibilize transporte 
para acadêmicos que estudam em 
outras cidades, visto que as empresas 
que prestam o serviço não estão 
fazendo neste momento em função da 
pandemia

- Que seja denominada a creche 
extensão do CEi branca de neve, 
situada no bairro Progresso, com o 
nome de Orildo valentin valandro

- a instalação de lombadas físicas na 
avenida alexandre Kasper, no bairro 
Universitário

- a instalação de lombadas físicas na 

estrada que dá acesso à Subestação 
da Celesc, em frente a empresa lS 
Reciclagem e Transportes

- a instalação de lombada física na 
Rua nidolfo Carlos Mattje, em frente à 
residência 965, no bairro bela vista

- a instalação de lombada física na 
Rua nidolfo Carlos Mattje, em frente à 
residência 317

- alteração na lei de Programas de 
incentivo à agricultura, ampliando o 
benefício do programa de internet rural, 
prevendo a possibilidade de instalação 
de antena via rádio nos locais onde não 
é possível ou se torna inviável o uso da 
fibra óptica e ainda que seja aumentado 
o valor do auxílio para as comunidades 
localizadas acima de seis quilômetros 
de distância do centro da cidade. 

meiro turno, a doação de 
um veículo para o Corpo de 
Bombeiros, adquirido atra-

vés de convênio entre Estado 
e Município e projeto que 
autoriza a escriturar imóvel 

adquirido e quitado através 
do Fundo Municipal de Ha-
bitação. 

A sessão teve ainda aprovação de oito indicações, de au-
toria dos vereadores, solicitando estudo de viabilidade para:
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FIM DE ANO 
COM COMPRAS
apesar da pandemia, o fim de ano deve ser com 
muitas compras no comércio local de Maravilha. 
Com natal e ano novo, presentes em família e 
amigos, o consumo vai seguir normal e aumentar 
na comparação com os anos anteriores. vários 
fatores contribuem para isso. Um deles é que o 
trabalhador de carteira assinada continua ganhando 
seu salário. além disso, o Governo Federal 
promoveu um “derramamento de dinheiro” com o 
auxílio emergencial e o saque do FGTS. até uma 
nota de R$ 200 foi criada pra atender a demanda. 
a expectativa é boa. O que lamento é que, ainda, 
muitas pessoas estão sem trabalhar por causa da 
pandemia, como o setor de eventos. 

ederson abi, jornalista

Reprodução Facebook

Covid em 
Santa Catarina

Esta imagem ao lado foi compartilhada na pá-
gina do Facebook do Hospital São José de Maravi-
lha nesta semana e, com certeza, chamou a aten-
ção de muitos. O medo de uma nova onda de casos 
da covid-19 assusta trabalhadores da área da saú-
de, gera grande preocupação. Em Santa Catarina, 
os números de casos ativos da doença nos últimos 
dias alcançaram o maior patamar desde o início da 
pandemia. A ocupação dos leitos de UTI voltou a ul-
trapassar a marca de 80%, o que começa a gerar pre-
ocupação quanto a capacidade de atender aqueles 
que manifestam sintomas graves da doença. Esta-
mos nos aproximando do fim de ano, época de fes-
tas, o que infelizmente deve contribuir para novos 
casos. É extremamente difícil manter a população 
em alerta e isolada por tantos meses, isso é fato, mas 
infelizmente a guerra contra a covid-19 ainda não 
acabou. Que possamos pensar um pouco mais no 
outro, ou ainda vamos perder muitas vidas e não há 
como prever quem, pode ser alguém da sua família. 

Carine arenhardt, jornalista 

NAtAL SEM FOME 
Olha, são várias as oportunidades de poder ajudar alguém, ainda mais 

em tempos de pandemia. O Rotaract Club de Maravilha iniciou a cam-
panha Natal sem Fome. Em vários supermercados da cidade há um pon-
to de coleta de alimentos para destinar às famílias carentes do município. 
Doar faz bem. Doar é um ato grandioso. Fica a dica. Bom fim de semana.

Cleiton ferrasso, jornalista 

HUMANOS. SERÁ?
Nesta semana acompanhei a informação sobre um homem em SC que irá responder pelo 

crime de maus-tratos pela morte de 18 gatos por envenenamento. Ele teve a casa vistoriada 
pela Polícia Civil e uma substância conhecida como chumbinho foi encontrada no local. In-
felizmente, nada traz os animais de volta e o sofrimento de quem convivia com eles tão pou-
co é amenizado (só quem já passou por tal situação consegue entender). Entretanto, é im-
prescindível – e o mínimo – que o responsável pelo crime assuma as consequências. Aos 
“humanos”, muitas vezes falta o básico: compaixão, generosidade e respeito a todos os seres.

Camilla Constantin, jornalista

Absorventes gratuitos 
para mulheres

O governo da Escócia aprovou por unanimida-
de nesta terça-feira (25) um projeto de lei que pre-
vê a distribuição gratuita de produtos de higiene ín-
tima, como absorventes e tampões, para mulheres 
de todas as idades no país. A lei é a primeira no mun-
do.  O objetivo é acabar com o chamado “period po-
verty” (pobreza na menstruação, em tradução lite-
ral), que indica o desconforto de mulheres pobres que 
não têm dinheiro para comprar absorventes. No Bra-
sil muitas mulheres passam por essa situação. Em 
2016, uma matéria mostrou que presas usavam o mio-
lo do pão como absorventes no período menstrual. 
Isso é uma deixa para se pensar em políticas que pro-
tejam as menos favorecidas pelo menos desta situ-
ação. É muito triste e injusto que uma mulher pas-
se por isso, sendo que o cenário poderia ser diferente. 

Diana heinz, jornalista
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

DIANA HEINz

A Unoesc de Maravilha re-
alizou na noite de sexta-feira 
(20) a aula inaugural da pós-
graduação em Engenharia de 
Produção com ênfase em Lean 
Manufacturing. A aula foi mi-
nistrada pelo professor André 
Seidel do componente curri-
cular de Metodologia Kaizen. 
Todas as medidas de precau-
ção ao coronavírus foram to-
madas pela universidade. Con-
forme o coordenador do curso 
de agronomia, Alceu Cericato, 
a procura pela especialização 
mostra a importância da temá-
tica da região Extremo-Oes-

aula inaugural Coordenador do curso de agronomia, 
Alceu Cericato também participou do podcast 
Papo de Quinta nesta semana

unoesc de maravilha 
promove especialização de 
engenharia de produção

te. “Para nós da Unoesc é uma 
grande satisfação abrir uma tur-
ma com esta temática em Ma-
ravilha. Isso nos mostra que os 
empresários estão preocupa-
dos em melhorar seus proces-
sos produtivos e desta forma 

tornarem-se mais competiti-
vos”, explica. 

O JOvem e O CamPO, 
uma COnverSa SOBre a 

eDuCaÇãO na agriCulTura
Cericato participou do 

Papo de Quinta nesta sema-
na e fez uma análise sobre o 
jovem e o campo. Conforme 
dados o IBGE, 6,5 milhões 
de jovens brasileiros entre 
18 e 32 anos vivem no cam-
po. Essa geração está optan-
do, cada vez mais, por conti-
nuar na atividade dos pais, 
segundo a Confederação 
dos Trabalhadores na Agri-
cultura. O coordenador fa-
lou sobre tendências, êxo-
do rural, tecnologia agrícola 
e outros assuntos que envol-
vem a juventude no campo. 
O episódio está disponível 
no Spotify, Wh3.com.br e no 
Soundcloud.

Medidas de enfrentamento ao coronavírus foram tomadas pela universidade

aula foi ministrada pelo professor andré Seidel do componente curricular de 
Metodologia Kaizen

Fotos: Diana Heinz/O Líder

DiSCriminaÇãO na Pele - 
além DO CarrefOur

Essa semana os jornais, as redes sociais e as pessoas em ge-
ral, nas suas rodas de conversa, recolocaram em pauta, como ci-
clicamente acontece, a questão do racismo. 

O gatilho foi o caso do João Alberto Silveira Freitas, que as-
sim como o norte-americano Jorge Floyd, está se tornando um 
caso mediático divulgado e instrumentalizado enquanto símbo-
lo de negro morto por forças de segurança brancas, autoritárias e 
racistas; nesse caso num supermercado Carrefour. 

Bom, aqui pego o gancho do caso Carrefour para afirmar (e 
confessar) que o racismo aqui no Brasil, tanto intenso quanto in-
gênuo, é apenas um aspecto e um epifenômeno de algo estrutu-
ral nessa cultura. Ou seja, A DISCRIMINAÇÃO. 

Isto é pervasivo. O racismo é atitude real e uma atitude men-
tal generalizada.

Se discrimina tudo no Brasil: negros, mulheres, pobres, ho-
mossexuais, mães solteiras, cidadão qualquer sem nenhum po-
der, estrangeiros, pessoas fora do padrão (até poucos anos atrás 
até quem tinha barba), pessoas sem “padrinhos”, pessoas feias, 
pessoas de partidos diferentes, pessoas de religiões diferentes, e 
assim vai. 

Se complementamos o traço cultural típico do Brasil do “dis-
criminar” com o traço típico do Brasil da violência (consequên-
cia da ignorância e da incapacidade ao diálogo que vem da edu-
cação brasileira patriarcal de delegar a moral e a justiça ao “pai”, 
“ao salvador da pátria”, “ao juiz”, a “deus”, ou em geral a qualquer 
representação de autoridade superior que desresponsabiliza 
dos seus próprios comportamentos; notem que obviamente não 
funciona) daí se explicam todos os “ismos” do Brasil. 

Eu sofro discriminação diariamente. Na minha pele. Todos 
os dias alguém me chama de italiano de merda; me manda vol-
tar pra casa; me chama de viado, me olha do avesso; me fecha 
uma porta; me lembra que essa é casa deles e não minha. Todos 
os dias. Até as instituições tratam os estrangeiros de maneira di-
ferente e dificultam o reconhecimento dos direitos mesmo que 
estamos em norma de lei. 

A coisa engraçada (eufemismo para dizer “trágica”) é que, 
assim como muitos que irão se sentir ofendidos lendo esse meu 
texto porque um estrangeiro está usando tantas vezes o concei-
to de “aqui no Brasil”, muitos vão achar que esses racistas são ig-
norantes que ofendem. 

E aqui está o engraçado do trágico. Quando me chamam de 
italiano de merda, de viado e me mandam voltar pra casa eu não 
me sinto ofendido porque não acho ser italiano, estrangeiro ou 
homossexual algo de errado. Pronto. Quem se sente ofendido ou 
anda defendendo que “vidas negras importam” é tanto racista 
quanto quem grita. Só que sustenta a corda que enforca a liber-
dade da dignidade, do outro extremo da ponte. 

Mas enfim. Todos os dias o Brasil é discriminatório comigo. 
Todos os dias. É só eu me mostrar livre, nas opiniões e nos com-
portamentos, ou desalinhado com o jeitinho e não me confor-
mar com o “fechar os olhos” diante injustiças, hipocrisias, deso-
nestidades, que sou punido e agredido. 

A discriminação é a arma mental e prática de calar a liber-
dade: a liberdade de existir; a liberdade de conviver; a liberdade 
de fazer, de esperar, de acreditar, de sonhar, de poder. A discrimi-
nação mata liberdade e mata o direito. A discriminação é diabo 
disfarçado de hipócrita moral que mata a “humanidade” dentro 
de qualquer um. 

De quem age e de quem sofre. Porque é muito difícil para 
quem sofre a violência do ser discriminado, não se tornar vio-
lento de vez. 

Eu a sofro. Todos os dias. E, enquanto isso, os mesmos 
que me agridem, se definem acolhedores. Todos os dias.
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aCeleraDOra De meiS Com o objetivo de ajudar os MEIs a crescerem, o Salto propõe uma metodologia 
inovadora e totalmente adaptada para o pequeno negóci

em nova modalidade online, programa 
Salto certifica 38 microempreendedores 

O Salto Aceleradora de MEIs 
(Microemprededores Individu-
ais), programa desenvolvido pelo 
Impact Hub Floripa em parceria 
com o Sebrae Santa Catarina e a 
prefeitura de Maravilha, chega ao 
fim de sua primeira edição na ci-
dade com 38 microempreende-
dores certificados que, mesmo 
em um ano de crise, tiveram re-
sultados positivos em seus ne-
gócios. Com o objetivo de ajudar 
os MEIs a crescerem, o Salto pro-
põe uma metodologia inovadora 
e totalmente adaptada para o pe-
queno negócio. São 10 semanas 
de formação gratuita nas quais 
os participantes vivenciam uma 
jornada que combina oficinas, 
conteúdos, mentorias e muita in-
teração no desenvolvimento de 
uma rede de networking sólida, 
um dos pontos mais elogiados 

do programa. Em 2020 o desafio 
foi transformar essa jornada para 
a modalidade online. Até então 
todas as turmas tinham sido pre-
senciais, mas a necessária adap-

tação foi muito positiva. 
Na cidade de Maravilha o 

Salto apresenta dados que refor-
çam o sucesso do programa, fo-
ram mais de 80 MEIs inscritos 

e 38 eles finalizaram a jorna-
da com resultados expressivos. 
Mesmo em um ano de crise, os 
microempreendedores parti-
cipantes tiveram um aumento 

de 53% nos seus faturamentos 
e geraram 545 novos clien-
tes durante o período do cur-
so, além de 11 novas vagas de 
emprego. “O Salto represen-
tou uma melhora na forma de 
manter e fidelizar meus clien-

tes e agregou ainda mais co-
nhecimento em várias áre-
as que são muito importantes 
para qualquer ramo de negó-
cios”, declara Tatiana Rossetto, 
participante do programa em 
Maravilha.

SOBre O PrOgrama
a Metodologia do Salto combina elementos de ponta 
do mundo das incubadoras e aceleradoras de negócios, 
com foco no uso das novas mídias e no desenvolvimento 
profissional e pessoal. Toda técnica é adaptada ao 
microempreendedor individual, buscando acelerar o 
seu crescimento de forma sustentável. São três etapas 
de aceleração, ou “saltos”, na concepção que dá nome 
ao programa, com os seguintes temas: 1) Foco no 
autodesenvolvimento do MEi como empreendedor; 2) Foco 
no negócio (validação do mercado, modelagem de negócio); 
e 3) Foco no crescimento (desenvolvimento de planejamento 
estratégico e metas). Todas as etapas são realizadas de 
forma online, prezando pela segurança dos participantes.

Etapa do programa entregou certificados em agosto

Arquivo/O Líder

Mesmo em um 
ano de crise, os 
microempreen-
dedores partici-
pantes tiveram 
um aumento de 
53% nos seus 
faturamentos 
e geraram 545 
novos clientes 
durante o perío-
do do curso

CARINE ARENHARDT

A Ordem Auxiliado-
ra das Senhoras Evangélicas 
(Oase) de Maravilha orga-
niza para a próxima sema-
na uma nova venda de cucas. 
As integrantes da comunida-
de evangélica luterana já es-
tão comercializando fichas 
antecipadas das cucas. A en-

trega será entre a sexta-feira 
(4), a partir das 14h e no sá-
bado (5) durante o dia todo, 
na sede da comunidade. 

Os sabores disponíveis 
são abacaxi, chocolate e re-
queijão e cada cuca é ven-
dida pelo valor de R$ 12,00. 
A Oase pede que a popula-
ção faça as encomendas até 
a sexta-feira, podendo ser 

feito por telefone, no nú-
mero 3636 0240. Algumas 
unidades também serão fei-
tas para pronta entrega. 

O objetivo da ação é ar-
recadar recursos para proje-
tos da comunidade evangé-
lica, entre eles o auxílio para 
a vinda de um novo pastor, 
que deve chegar no municí-
pio no início do próximo ano. 

COmuniDaDe evangéliCa 
Oase promove venda de cucas na 
próxima semana 

Cucas terão sabores de abacaxi, requeijão e chocolate 

Arquivo/O Líder
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LUIZ CARLOS
PRATES

DIANA HEINz

O Lions Clube Maravilha 
empossou na noite de ontem 
(27) seis novos integrantes 
na sede da entidade. A ativi-

dade faz parte de uma pro-
gramação. Hoje (28) o Lions 
Clube Maravilha Oeste e o 
LEO Clube Maravilha em-
possam seis e 10 novos as-
sociados respectivamente. 

O LEO fará o evento a par-
tir das 19h30 na sede e o 
Lions Maravilha Oeste na 
Assomar. Conforme a orga-
nização das atividades, se-
rão tomadas precauções 

ao coronavírus como utili-
zação de máscaras e álco-
ol em gel. O casal governa-
dor do Distrito LD-8, Rid e 
Rosi Zatta visita Maravilha 
para prestigiar os eventos. 

aSSOCiaDOS
Clube de lions empossa novos associados 
neste fim de semana 

maravilha Entidades fizeram a prestação de contas e colocaram 
em votação alterações no estatuto 

CDl e associação empresarial 
promovem assembleia online

A CDL e Associação Em-
presarial de Maravilha pro-
moveram na noite de quin-
ta-feira (26) a assembleia 
geral ordinária, com a parti-
cipação dos associados. Nes-
te ano, em função da pan-
demia, o evento foi online, 
evitando aglomerações.  Jun-
tas a CDL e Associação Em-
presarial somam 520 empre-
sários associados. 

A assembleia teve pres-
tação de contas, alteração 
no estatuto, com inclusão 
do diretor jurídico, proposta 
de melhoria na cobrança da 
mensalidade e assuntos gerais 
de interesse dos associados. 
A transmissão aos associa-
dos foi feita pela plataforma 
zoom, dando a eles o direito 
de se manifestarem, partici-
pando ativamente da assem-
bleia e das votações.

Conforme a presidente 
das entidades, Eliana Estefano, 
a participação dos associados 
em assembleias é fundamen-
tal, sendo uma oportunidade 
deles apresentarem suas de-
mandas e anseios. Diretoria fez a prestação de contas aos associados

Reprodução

assembleia foi online com a participação dos associados

aTraveSSanDO O murO
Enquanto a Verdade não for desvendada, vamos tatean-

do. Por Verdade quero dizer a Vida. O que é a vida? Ninguém a 
pode até hoje definir, o máximo que podemos é caracterizá-la. 
Enquanto isso, nós e uma pequenina formiga somos iguais. O 
papa não difere de um pequeno e inquieto besouro. Não, não 
faço gracejos, digo do que somos. Não foi por outra razão que 
os humanos, em desespero, criaram as religiões. As religiões 
nos prometem vida eterna, prazer eterno ou fogo eterno, como 
estupidamente me ensinaram na infância. E por que tudo isso? 
Para que nos juntássemos ao rebanho dos conduzidos por “ré-
deas” e, mais que tudo, pela esperança de não morrer, de con-
tinuar. Somos energia. Nosso corpo físico se apaga, vira lixo 
pútrido, quando essa energia nos abandona. Mas como se dá 
esse abandono? Para onde vai essa energia? Sabe-se, pela Fí-
sica, que energia não se cria, não se destrói, energia se trans-
muta. Sim, e daí? Ontem, mais uma vez, ouvi um palestran-
te americano, Wayne Dyer, e ele falava disso, das energias que 
nos cercam e que não conseguimos ver. Sempre foi assim. O 
Raio-X sempre existiu, mas ganhou vida, foi descoberto, de-
pois de por muito tempo o ser humano querer ver os outros 
seres humanos por dentro... E assim com a energia elétrica, ela 
sempre existiu. Micro-ondas, ondas de rádio, telégrafo, tele-
fone, aviões voando, tudo isso um dia foi impossível... Imagi-
ne dizer a alguém, há uns 200 anos, que um dia uma máquina 
com toneladas de peso andaria pelos ares levando centenas de 
pessoas... O que diriam desse louco? Hoje o avião passa e nem 
olhamos... O Universo é “apenas” a soma de uma infinita con-
ta de energias invisíveis, mas incontestáveis, existentes. E nós, 
humanos, será mesmo que nos apagamos para sempre com a 
morte? O que é que nos dá consciência, “alma”, serão os neurô-
nios? E de onde vem o poder dos neurônios? A ciência sabe 
muito, mas não sabe de nada... Não até agora. Dizem que as al-
mas desencarnadas se comunicam com as encarnadas... Nun-
ca ouvi nenhuma dessas almas, creio. Vivemos tateando num 
escuro inquietante, sem provas de nada, mas não podemos ser 
estúpidos e dizer que não, que não há nada do outro lado do 
muro da vida. Será que um dia vamos saber? Por enquanto, só 
atravessando o “muro” para saber...

muDanÇaS
Já ouvi muitos “sábios” dizer que seja o que for que nos 

aconteça na vida, podemos mudar do sofrimento, se for o 
caso, para a uma nova vida, sem dor. Sim, é possível, afinal, 
tudo o que nos faz sofrer resulta do modo de pensar, mas, 
convenhamos, há dores que são duras de esquecer, de rele-
var. A saída é aceitar o que não pode ser mudado. Como? Aí 
entra a sabedoria. De poucos.

amarelO
A vida está no pisca-pisca da luz amarela, muita atenção. 

Não há remédio contra o vírus chinês, sequelas aos infecta-
dos estão dando muitas encrencas. E qual o remédio, então? 
Tudo o que for possível para a preservação da saúde, a co-
meçar pelo evitar os encontros sociais imundos, isto é, todos. 
Adianta dizer? Na UTI a luz é vermelha, e os arrependimen-
tos chegam atrasados...

falTa DiZer
A cara dele era o passaporte para todas as fronteiras, tão 

famoso quanto o sol do meio-dia. Dinheiro banco sobrava. 
Paparicado. Adiantou? A cabeça vivia aos giros, caiu na de-
pendência de drogas, infelicitou-se e morreu infelicíssimo. 
Maradona. Mais um. Então, não é o dinheiro, não é ser ou 
não famoso, a questão toda é a cabeça. Ou ela funciona ou 
mata. Matou-o.
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“O assunto mais importante do mundo pode ser simplificado 
até ao ponto em que todos possam apreciá-lo e compreendê-
lo. isso é - ou deveria ser - a mais elevada forma de arte.”

Charles Chaplin 
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Quase metade das sementes misteriosas 
da China analisadas apresentam 
risco às lavouras do Brasil

Conforme matéria de Patrícia Della Justina, do NSC Total, das 36 amos-
tras de pacotes de “sementes misteriosas da China” que já foram analisadas 
pelo Ministério da Agricultura até o momento, 47% apresentaram algum ris-
co fitossanitário ao Brasil. As informações foram divulgadas na última quar-
ta-feira (25). Conforme o ministério, até o fim do mês de outubro morado-
res de todos os estados do país e o Distrito Federal somaram 525 pacotes de 
sementes recebidos e que não foram solicitados. Conforme matéria do G1, 
mais materiais continuam em análise no Laboratório Federal de Defesa Agro-
pecuária, em Goiás, e não há previsão de quando o processo irá terminar. 

O governo afirma que os pacotes “supostamente” foram enviados de qua-
tro países asiáticos. Moradores de Estados Unidos e Canadá também re-
gistraram casos semelhantes. As análises realizadas pelo Laboratório Fe-
deral de Defesa Agropecuária, referência em sanidade vegetal, indicam 
que parte das amostras contêm a presença de uma ou mais de uma pra-
ga, inclusive algumas resistentes a herbicidas, o que torna seu contro-
le difícil. A orientação da Cidasc é para que, caso o cidadão não tenha fei-
to nenhuma compra, mas tenha recebido um pacote suspeito, não abra, 
não semeie e não jogue no lixo. É necessário levar o conteúdo a um escri-
tório da Cidasc ou do Mapa mais próximo para que sejam recolhidas.

Gregg Newton/AFP

A Walt Disney anunciou que vai demitir cerca de 32 mil funcionários, principal-
mente nos parques temáticos do grupo, um aumento em relação aos 28 mil que ti-
nha citado em setembro. As demissões vão ocorrer no primeiro semestre de 2021, in-
formou a companhia. Os parques de diversões da Disney na Flórida e fora dos Estados 
Unidos reabriram neste ano sem registrarem grandes surtos de coronavírus, mas com 
regras de distanciamento social e testagem. A Disneylândia de Paris foi forçada a fe-
char de novo no final do mês passado depois que o governo francês impôs novo lock-
down. Os parques da empresa em Xangai, Hong Kong e Tóquio continuam abertos.

Disney eleva número de 
demissões para 32 mil 

Brasil supera expectativas e abre 394.989 
vagas formais de trabalho em outubro

O brasil abriu 394.989 vagas formais de trabalho em 
outubro, segundo Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) divulgado nesta quinta-feira pelo 
Ministério da Economia. O resultado veio bem melhor 
que a criação líquida de 233.500 postos projetada por 
analistas em pesquisa Reuters. no acumulado do ano até 
outubro, foram fechadas 171.139 vagas

Setor de serviços 
abre 156.766 
vagas em 
outubro e lidera 
entre segmentos 
no Caged 

a abertura líquida de 
394.989 vagas de 
trabalho com carteira 
assinada em outubro 
foi impulsionada pelos 
bons desempenhos 
do setor de serviços, 
comércio e construção. 
De acordo com os 
dados do Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), 
houve um saldo positivo 
de 156.766 contratações 
no setor de serviços em 
outubro, o que mais abriu 
vagas. no comércio, o 
resultado foi positivo 
em 115.647 vagas.  
na indústria, saldo de 
86.426. Já na construção, 
foram recuperadas 
36.296 vagas no mês 
passado. Já a agricultura 
registrou o fechamento 
de 120 vagas.

Mapa/Divulgação

Lucas Santos / Unsplash

Brasileiros vão gastar 13º mais com novas 
compras do que com dívidas

A crise econômica motivada pela pandemia de covid-19 parece não desa-
nimar o ímpeto pelo consumo dos brasileiros no fim de ano. De acordo com 
pesquisa da Câmara Nacional de Dirigentes Lojistas e do instituto Offer Wise 
Pesquisas, 32% dos trabalhadores pretendem utilizar o 13º salário para comprar 
presentes natalinos e 21% querem gastar nas comemorações de Natal e Ano 
Novo. Segundo o levantamento, feito com 968 pessoas das 27 unidades da fede-
ração, 30% pretendem economizar o dinheiro a mais e 21% vão pagar as contas 
básicas da casa. A pesquisa também mostrou que 54% dos entrevistados preten-
dem fazer bicos ou outras atividades para garantir verba extra no final de 2020.

FGV: INtENçãO DE CONsUMO DAs 
FAMÍLIAs CREsCE pELA 3ª VEz

A Intenção de Consumo das Famílias (ICF), medida pela Confederação Na-
cional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), cresceu 0,8% em no-
vembro e alcançou 69,8 pontos — o maior patamar desde maio de 2020. Foi o 
terceiro aumento seguido do índice, após os efeitos negativos da crise provo-
cada pela pandemia do novo coronavírus. Mesmo com as recentes altas, o in-
dicador registrou o pior desempenho para um mês de novembro desde o iní-
cio da série histórica, em janeiro de 2010. Além disso, no comparativo anual, 
houve recuo de 26,7% — a oitava retração consecutiva nesta base comparati-
va. A ICF está abaixo do nível de satisfação (100 pontos) desde abril de 2015.

Rovena Rosa/Agência Brasil

Divulgação
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sAÚDE DO 
CORAÇÃO

CliniCor inaugura novo espaço em maravilha

ELIANE SANTOS

Com serviço especializado em saúde do 
coração, doenças do aparelho digestivo, 
medicina interna e cirurgias em geral, a 

CliniCor inaugurou o novo espaço em Maravi-
lha, no dia 22 de outubro. A CliniCor conta em 
seu corpo clínico com os médicos Daniel Fer-
nando Heinz, cardiologista, e Robson Alexan-
dre Vieira de Souza, cirurgião geral. 

Os consultórios ficam na Policlínica Cen-
tral, sala 506, na Avenida Sul Brasil. Os telefones 
para contato são 3664-6008 e 49 9 9803-2032. A 
CliniCor atende a população de Maravilha e re-
gião, quando o assunto é saúde do coração ou 
medicina geral. 

“A CliniCor vem prestando atendimen-
to médico em Maravilha há sete anos, e visan-
do ampliar o local de atendimento, trazer mais 
conforto aos clientes e possibilitar realização 
de maior número de exames complementa-
res, assim como oferecer mais opções em es-

Fotos: Eliane Santos/O Líder

Espaço moderno e aconchegante fica na avenida Sul brasil

Desde o diagnóstico até o tratamento avançado é feito no local

Consultórios médicos oferecem espaço diferenciado

Consultórios amplos na clínica geral Espaço da recepção preparado para bem atender

ambientes foram pensados na qualidade do acolhimento aos clientes

pecialidades médicas com outros consultó-
rios anexos, optou pela mudança para um 
ambiente construído e focado na área mé-
dica. Além disso, de fácil localização e com 
acessibilidade a portadores de necessidades 
especais, com estrutura inclusive para pacien-

tes em macas”, destaca Heinz.
A Clínica, segundo ele, foi pensada para o 

melhor atendimento às pessoas, desde o diag-
nóstico até o tratamento, com máximo de qua-
lidade e dedicação. “Evoluir e aperfeiçoar. Na 
busca incessante pela primazia de dar o me-

lhor para o paciente, cliente e amigo. Novos ho-
rizontes e desafios, procurando se adaptar aos 
novos tempos, sempre em busca de melhorar a 
qualidade de atendimento, o conforto e a exce-
lência na prestação do serviço em cirurgia geral 
e clínica médica”, finaliza Souza. 
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

O Que CauSa a gOTa?
O aumento nas taxas de 

ácido úrico no sangue pode 
ocorrer tanto pela produção 
excessiva quanto pela elimi-
nação deficiente da substân-
cia. É importante saber que 
nem todas as pessoas que es-
tiverem com a taxa de ácido 
úrico elevada (hiperurice-
mia) desenvolverão a gota. 
A maioria dos portadores 
de gota é composta por ho-
mens adultos com maior in-
cidência entre 40 e 50 anos e, 
principalmente em indivídu-
os com sobrepeso ou obesos, 
com vida sedentária e usu-
ários de bebidas alcoólicas 
com frequência. As mulhe-
res raramente desenvolvem 
gota antes da menopausa e 
geralmente tem mais de 60 
anos de idade quando a de-
senvolvem.

QuaiS SãO OS SinTOmaS?
Com o aumento da con-

centração de ácido úrico no 
sangue, ocorre a deposição 
de cristais nos tecidos, prin-
cipalmente nas articulações, 
causando inflamação e con-
sequentemente dor e in-
chaço acometendo princi-
palmente as articulações do 
dedão, tornozelos e joelhos. 
A gota é caracterizada, ini-
cialmente, por ataques re-
correntes de artrite aguda, 
provocados pela precipita-
ção, nos espaços articulares, 

de cristais de ácido úrico. O 
quadro clássico consiste em 
dor que frequentemente co-
meça durante a madrugada 
e é intensa o suficiente para 
despertar o paciente. Embo-
ra qualquer articulação pos-
sa ser afetada, sobretudo as 
dos membros inferiores, o 
hálux (dedão) é a articulação 
mais frequentemente envol-
vida na primeira crise. Além 
da dor a articulação comu-
mente apresenta-se inflama-
da com presença de calor, ru-
bor (vermelhidão) e inchaço. 
Também pode haver forma-
ção de cálculos, produzindo 
cólicas renais e depósitos de 
cristais de ácido úrico debai-
xo da pele, formando protu-
berâncias localizadas nos de-
dos, cotovelos, joelhos, pés e 
orelhas (tofos).

O Que PODe DeSenCaDear 
aS CriSeS De gOTa?
Alguns fatores podem de-

sencadear uma crise de gota 
em pessoas hiperuricêmi-
cas como ingestão de álcool, 
principalmente vinho tinto e 
cerveja, dieta rica em deter-
minados tipos de alimentos 
(ricos em purina), trauma fí-
sico, cirurgias, quimioterapia 
e uso de diurético.

COmO é feiTO O 
DiagnóSTiCO?

O diagnóstico da gota é 
feito sobretudo após uma 

história clínica bem feita as-
sociada aos exames mostran-
do níveis elevados de ácido 
úrico no sangue. Outros exa-
mes podem ser solicitados 
como radiografias e dosagem 
de ácido úrico na urina.

Qual é O TraTamenTO?
Não há cura definiti-

va para a gota. O tratamen-
to visa diminuir a dor e in-
flamação nas crises agudas e 
a correção da hiperuricemia 
subjacente com o objetivo 
de prevenir episódios futu-
ros e evitar lesões nas arti-
culações. É necessário evitar 
os fatores desencadeantes ou 
que propiciam a formação de 
ácido úrico, além de um au-
mento na ingestão de líqui-
dos para otimizar a taxa de 
fluxo urinário. A crise agu-
da de gota pode ser controla-
da com o uso de colchicina, 
anti-inflamatórios ou a as-
sociação de ambos com alí-
vio em geral após 2 horas da 
dose inicial. Essas medica-
ções devem ser usadas sem-
pre sob prescrição médica 
e com cautela em pacientes 
com insuficiência renal, hi-
pertensão, ulceração péptica 
ou gastrite. Medicações com 
objetivo específico de dimi-
nuir os níveis de ácido úri-
co também devem ser inicia-
das e mantidas a longo prazo, 
com o cuidado de se aguar-
dar a resolução completa da 

O que é a gota?
A gota é uma doença inflamatória que acomete sobretudo as articula-

ções e ocorre quando a taxa de ácido úrico no sangue está em níveis acima 
do normal (hiperuricemia)

recomendações para os 
portadores de gota:
- Evitar o consumo de frutos do mar, sardinha, miúdos 
(rim e fígado), excesso de carne vermelha e pele 
de aves quando os níveis de ácido úrico estiverem 
altos porque você pode desencadear uma crise. Sob 
tratamento, esses alimentos podem ser ingeridos sem 
exagero
- O consumo de bebidas alcoólicas também pode ser 
feito sem exageros quando os níveis de ácido úrico 
estiverem controlados
- Evitar uma dieta hipercalórica, pois leva à obesidade 
que é um fator de risco para os portadores de gota 
além do excesso de peso sobrecarregar as articulações 
inflamadas
- aumentar a ingesta hídrica
- Procure o tratamento e acompanhamento médico 
adequado caso haja doenças associadas como 
hipertensão arterial, diabetes, etc.

crise aguda para o seu início. 
Quando a presença de tofos 
prejudica a função articular 
a retirada cirúrgica também 
pode ser indicada. É impor-
tante frisar que a gota não é 
uma doença incapacitante e 
quando tratada adequada-
mente não interfere na qua-
lidade de vida.

e Se eu nãO TraTar?
Sem tratamento as cri-

ses leves geralmente desapa-
recem depois de um ou dois 
dias, enquanto as crises mais 
graves evoluem rapidamen-
te para uma dor crescente 
em algumas horas e podem 
permanecer nesse nível du-
rante uma semana ou mais. 
O desaparecimento comple-
to dos sintomas pode levar 
várias semanas. Após a pri-
meira crise em geral o pa-
ciente volta a levar uma vida 
normal, o que geralmen-
te faz com que ele não pro-
cure ajuda médica imediata. 
Uma nova crise pode surgir 

em meses ou anos, a mesma 
ou em outras articulações. 
Sem tratamento, o interva-
lo entre as crises tende a di-
minuir e a intensidade a au-
mentar. O paciente que não 

se trata pode ter suas arti-
culações deformadas e ain-
da apresentar depósitos de 
cristais de monourato de só-
dio em cartilagens, tendões, 
articulações e bursas.
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Prejuízos no setor agropecuário já 
ultrapassam r$ 72 milhões em maravilha

CARINE ARENHARDT

Santa Catarina enfrenta a 
pior estiagem dos últimos 15 
anos, passando por uma grave 
crise no abastecimento de água 
e prejuízos expressivos na pro-
dução agrícola. Com melho-
ra em alguns meses, a estiagem 
neste ano vem sendo registrada 
desde março, mas o cenário se 
agravou consideravelmente des-
de setembro. 

Em Maravilha, os prejuízos 
no setor agropecuário já ultra-
passam o montante de R$ 72,8 
milhões. O dado foi atualizado 
nesta semana, após reunião en-
tre Epagri e Secretaria de Agri-
cultura. Conforme o secretário 
de Agricultura, Claudir San-
sigolo, o cenário se agrava a 
cada semana e as perdas ten-
dem a crescer nos próximos 
dias. “O produtor vê a produ-

ção se perder dia a dia. As per-
das são bastante elevadas e 
quem anda no nosso municí-
pio vê o desespero dos nossos 
produtores” lamenta. 

Sansigolo destaca que o ce-
nário no interior comprova que 
a região vive uma das piores es-
tiagens dos últimos anos. “Nes-
ta semana andamos pelo muni-
cípio, conversamos com alguns 
agricultores, os riachos que cor-
tam nosso município estão pra-

ticamente secos. A gente este-
ve na Linha Consoladora, onde 
os moradores disseram que o Rio 
Traíras há muitos anos não estava 
numa situação como esta”, relata. 

O secretário ressalta que os 
últimos registros de chuva não 
foram suficientes para ameni-
zar os efeitos já causados pela 
estiagem. As principais ativida-
des afetadas no município são 
milho, soja, trigo, fumo e produ-
ção de leite. 

A Secretaria de Agricultu-
ra vem auxiliando produtores 
rurais que enfrentam o desa-
bastecimento de água nas pro-
priedades, para tentar minimi-
zar os efeitos da estiagem. Há 
mais de 30 dias equipes traba-
lham na abertura de bebedou-
ros de água e poços no interior. 
“São mais de 200 bebedouros já 
feitos, muitos deram água num 
certo momento, mas o pessoal 
já está pedindo para gente vol-

tar lá com uma máquina por-
que aquela fonte de água se-
cou”, explica. 

O município está disponi-
bilizando até cinco máquinas 
por dia na tentativa de auxiliar es-
tes produtores e minimizar o de-
sabastecimento. Nesta semana, 
mais de 10 famílias estavam sen-
do atendidas com abastecimento 
de água. “Temos um caminhão
-pipa que está levando água para 
aves, suínos e gado de leite. A si-

tuação está muito difícil, são mais 
de 100 metros cúbicos por dia de 
água que o município está levan-
do em algumas propriedades” 
destaca o secretário. 

Os produtores rurais que 
estão enfrentado problemas 
com o abastecimento de água 
podem entrar em contato com 
a secretaria, para solicitar auxí-
lio na abertura de bebedouros 
ou para o transporte de cargas 
de água. 

Ações para socorrer os agricultores

DECRETO DE EMERGÊNCIA

Secretário de agricultura, Claudir Sansigolo 

Carine Arenhardt/O Líder

Registro de uma lavoura de milho no interior de Maravilha Foto do Rio Traíras no interior

Sansigolo explica ainda que o município já prorrogou o Decreto de Emergência devido 
a estiagem. nos próximos dias, assim que o documento for homologado pela Defesa 
Civil, técnicos da Epagri e agricultura devem iniciar as visitas nas propriedades 
rurais, para emitir os laudos técnicos sobre as perdas. O laudo será necessário para 
produtores conseguirem acionar o seguro agrícola. a orientação é que o produtor não 
retire a cultura da lavoura até que o laudo técnico seja emitido. 

PagamenTO DO BÔnuS 
na segunda-feira (30) a Secretaria de agricultura também fará o pagamento do bônus fiscal 
para produtores com o final do bloco 08 e 09. Este será o último pagamento do ano, com 
repasse também dos valores relacionados aos programas de incentivos. O valor 
será creditado na conta dos agricultores. neste último pagamento, o valor repassado 
é de R$ 307.700,93.

Trabalho de abertura de bebedouros 

Fotos: Divulgação
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Casan inicia operação para captar 
água da Prainha do rio Jundiá 

CLEITON FERRASSO
EDERSON AbI

A 
Casan iniciou, quarta-fei-
ra (24), a instalação da nova 
tubulação de água a fim de 
amenizar os efeitos da cri-

se hídrica em Maravilha devido à estia-
gem. Após a prefeita Rosimar Maldaner 
se reunir com a Casan, em Chapecó, fi-
cou definido um novo ponto de capta-
ção de água: a Prainha do Rio Jundiá. Na 
mesma semana, uma operação foi mon-
tada para instalar os tubos na estrada 
geral de Bom Jesus do Oeste. São 6km 
de tubos entre a estação de tratamento 
da Casan até a prainha. 

Segundo o chefe da Agência local 
de Maravilha, André Tonelo, a expecta-
tiva é que amenize a falta de água no 
município. “Vai dar um reforço na cap-
tação de água bruta. Serão cerca de 40 
litros por segundo captados da prainha 
que serão redirecionados para a esta-
ção”, ressalta Tonelo. 

Além dos tubos, a Casan também 
vai construir uma casa de máquinas 
com bombas de recalque. Em relação 
ao prazo para concluir o trabalho, o 
chefe da Agência não especificou uma 
data. “Depende do tipo de solo que en-
contrarmos”, disse. Mesmo assim, a 
equipe trabalha com força total na ope-
ração. Além dos servidores da agência 
de Maravilha, funcionários da Casan de 
Galvão, Coronel Freitas, Iraceminha e 
Bom Jesus do Oeste auxiliam para agi-
lizar o trabalho.

MORADORES 

Com a estiagem e problemas de captação, diversos 
moradores reclamam da falta de água em vários 
pontos do município. Em algumas situações, 
moradores afirmam que estão sem água há dois dias e 
a situação está crítica. 
liamar Pedroso, 57 anos, mora no bairro Jardim desde 
1997 e sempre enfrentou dificuldade no abastecimento 
de água. O local é um dos pontos mais altos do 
município e a água potável demora a chegar. “aqui 
sempre faltou água, mas não num período tão longo. 
hoje completaram oito dias que a água da Casan não 
vinha aqui em casa. Tudo o que tínhamos na caixa 
com capacidade para mil litros foi consumido”, relata.
Já a Casan falou ontem (27) sobre rodízio no 
abastecimento. a população está 24 horas sem água 
e 24 horas sendo abastecida, segundo o que informou 
andré Tonello, chefe da agência em Maravilha. Ele pede 
para os moradores economizarem água. a estiagem 
é crítica e a falta de água o Rio Jundiá prejudica o 
abastecimento.  
a bomba do poço profundo chegou na manhã de 
ontem (27), quando os técnicos iniciaram o trabalho de 
troca do dispositivo. De acordo com andré Tonello, o 
trabalho deve demorar até domingo (29). a instalação 
da bomba não vai resolver o problema da falta de água 
por conta da baixa vazão e grande demanda neste 
momento no município.

SEM ÁGUA

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

Reserva de água que o município comprou

caminhões saíram de Florianópolis para transportar os tubos até Maravilha Operação para encanar os tubos conta com duas máquinas trabalhando

reservatório de água da Casan está em nível crítico. Água está parada
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Concorrendo com 595 ca-
ses de 320 cooperativas do 
Brasil, a Sicredi Alto Uru-
guai RS/SC/MG foi finalista 
em três categorias na 12ª edi-
ção do Prêmio SomosCoop – 
Melhores do Ano, promovido 
pelo Sistema OCB (Organiza-
ção Brasileira das Cooperati-
vas). A classificação foi anun-
ciada de forma digital, em 
cerimônia oficial, com a par-
ticipação da presidente, An-
gelita Marisa Cadoná, que 
explanou sobre os projetos 
elencados como destaque. 

O evento ocorreu nesta 
terça-feira, 24, sendo transmi-
tido no canal do Youtube do 
promotor. Dos finalistas, a co-
operativa recebeu dois primei-
ros lugares e um terceiro lugar. 

Um dos projetos vencedo-
res foi na categoria Cooperati-
va Cidadã, com a implantação e 
promoção do Fundo de Desen-
volvimento Regional, que con-
templa os municípios da sua 
área de atuação e visa apoiar fi-
nanceiramente projetos com o 
propósito de promover a coo-
peração, cidadania, aprimora-
mento cultural e social, contri-
buindo na agregação de renda e 
melhoria da qualidade de vida. 

Outro projeto que ficou na 
primeira colocação foi na ca-
tegoria Fidelização, envolven-
do os projetos digitais “Flor 
& Ser” e “Maratona de Car-
reira”, iniciativas dos progra-
mas Sicredi Mulher e Líder 
Jovem, respectivamente. O ob-
jetivo é levar conhecimento 
e contribuir com o desenvol-
vimento pessoal e profissio-
nal destes públicos, o que pre-
sencialmente não é possível 
em função da pandemia.

O projeto que ficou em ter-
ceiro lugar foi na categoria In-
tercooperação, com Meu Tam-

bo, Meu Futuro – realizado 
em parceria com a Cotrifred 
– que gera impactos signifi-
cativos para a cadeia produti-
va do leite, visando o aumen-
to na produção e a melhora 
na qualidade do produto.

Segundo a presidente An-
gelita, com o destaque nacio-
nal a cooperativa vive um mo-
mento muito especial. “Este 
reconhecimento vem coro-
ar todo o trabalho realizado ao 
longo da trajetória da Sicredi 
Alto Uruguai RS/SC/MG e es-
pecialmente neste momento 
de pandemia faz com que seja 
renovado o nosso compromis-
so de continuar estando pró-
ximo do associado, levando e 
fomentando o desenvolvimen-
to da sociedade regional. Que-
remos compartilhar esta ale-
gria com os nossos mais de 85 
mil associados e mais de 470 
colaboradores que formam 
esta grande família. Agradece-
mos a todos que sempre esti-
veram do nosso lado, pois so-
mos uma cooperativa feita de 
pessoas para pessoas”, frisa. 

O PrÊmiO
A cada dois anos o Sistema 

OCB promove o SomosCoop, 
o maior prêmio que homena-
geia o cooperativismo no país. 
Um seleto grupo de cooperati-
vas recebe o título de “Melho-
res do Ano” – um reconheci-
mento à criatividade, à visão e 
aos resultados obtidos por elas 
ao longo do biênio. O prêmio 
também é uma forma de des-
tacar as boas práticas de co-
operativas que tenham pro-
porcionado benefícios aos 
seus cooperados e à comuni-
dade. A Sicredi Alto Uruguai 
RS/SC/MG já recebeu esta 
mesma honraria em outras 
duas edições (2008 e 2012).

reCOnheCimenTO
Sicredi alto uruguai 
rS/SC/mg é 
destaque nacional

Presidente, angelita Marisa Cadoná, participou da cerimônia oficial

 Divulgação/ Sicredi

CARINE ARENHARDT 

A Secretaria de Esta-
do da Saúde de Santa Cata-
rina divulgou na quarta-fei-
ra (25) o novo mapa de risco 
para a covid-19, o qual apon-
tou um crescimento expres-
sivo no número de regiões 
com bandeira vermelha. São 
13 regiões com risco gravíssi-
mo para contágio da doença: 
Oeste, Xanxerê, Meio-Oeste, 
Serra, Alto Vale do Itajaí, Alto 
Vale do Rio do Peixe, Planal-
to Norte, Nordeste, Grande 
Florianópolis, Médio Vale do 
Itajaí, Carbonífera, Laguna, e 
Extremo-Sul. Na semana pas-
sada, apenas três regiões es-
tavam na classificação gravís-
sima e 13 eram consideradas 
com risco grave. 

Nesta semana, somen-
te Extremo-Oeste, Alto Uru-
guai Catarinense e Foz do Rio 
Itajaí estão com bandeira la-
ranja, o que representa ris-
co grave para contágio da co-
vid-19. A piora no cenário é 
resultado de um aumento 
significativo dos casos, em 
quase todas as regiões do Es-
tado. Santa Catarina vem re-
gistrando, nos últimos dias, 
os maiores números de ca-
sos ativos desde o início da 
pandemia. 

COviD-19 Estado tem 13, das 16 regiões, classificadas como risco 
gravíssimo para o contágio da doença

mapa de risco aponta piora no cenário 
de pandemia em Santa Catarina 

Mapa de risco aponta que 13 regiões estão com risco 
gravíssimo para transmissão da doença

NÚMEROS EM 
MARAVILHA 
O governo municipal de 
Maravilha atualizou na 
sexta-feira (27) os dados 
relacionados aos casos 
de covid-19. O município 
soma atualmente 1.249 
pacientes diagnosticados 
com a doença, dos quais 
1.192 estão recuperados 
e 37 com o vírus ativo. 
O município tem uma 
pessoa internada para 
tratamento da doença e 
79 em monitoramento. 
Maravilha segue com 20 
óbitos confirmados, sem 
novas mortes registradas 
nas últimas semanas. 

ÓBITOS E LEITOS DE UTI
a Secretaria de Estado da Saúde divulgou ainda outros 
mapas nesta semana, deixando em alerta diversas regiões 
nos critérios de óbitos, casos, monitoramento e capacidade 
de atenção. O levantamento aponta que a pandemia está 
em expansão em todo estado. 
Conforme os dados divulgados, nas últimas semanas, 
todas as regiões registram crescimento nos óbitos, 
alta transmissão de covid-19 e aumento nos índices de 
ocupação dos leitos de UTi. no boletim de quinta-feira (26), 
divulgado pelo governo do Estado, a ocupação dos leitos de 
UTi, ala SUS, em Santa Catarina estava acima de 80%. 

Mapa aponta capacidade de 
atenção e ocupação dos leitos 
de UTi no Estado

Fotos: Divulgação

CLEITON C. FERRASSO 

Mais uma rua recebe-
rá camada de asfalto em Ma-
ravilha. É a Rua Prefeito Bal-
dissera. O anúncio foi feito 
pela prefeita Rosi Maldaner 
na sexta-feira (20). No local, 
será feito um reperfilamen-
to asfáltico, sendo que par-
te da rua já tem asfalto e a 
nova camada vai seguir até o 
fim do trajeto. São aproxima-
damente 2.841 metros qua-
drados e o investimento, com 
recursos próprios do orça-
mento municipal, é de R$ 129 
mil definidos pela licitação.

infraeSTruTura
Prefeitura anuncia reperfilagem asfáltica 
em mais uma rua do município

A empresa vencedora é 
a CTT Construções e Pavi-
mentações e tem prazo de 

30 dias para a execução da 
obra que faz parte do pro-
grama de pavimentações da 

prefeitura de Maravilha que 
já entregou mais de 70 tre-
chos asfaltados e reperfilados.

Cleiton Ferrasso/O Líder
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

1. Mesmo que seja a casa de 
um familiar ou amigo íntimo, não 
apareça sem combinar previamente 
e/ou ser convidado.

2. Evite, ao máximo, atrasos 
superiores a 15 minutos. na maior 
parte das vezes, o anfitrião prepara 
a ocasião contando com o horário 
combinado.

3. O bom hóspede deve perguntar 
antes de comprar a passagem sobre 
a disponibilidade para o período 
e deve sair na data combinada. O 
anfitrião também pode estipular 
esta data, como: “venha passar um 
fim de semana”. Ficar esticando a 
estadia não é legal. O ideal são três 
dias, no máximo.

4. Pergunte se precisa levar 
algo. Cabe ao anfitrião preparar a 
casa para receber, mas, se ele não 
tiver toalhas ou roupa de cama 
suficientes, pode falar numa boa 
para o hóspede trazê-las. Para as 
mulheres, um cuidado a mais com a 
maquiagem. ninguém merece deixar 

a toalha borrada na casa dos outros.

5. Cada casa é um caso. Em geral, o 
anfitrião gosta de comprar aperitivos 
para receber bem e agradar o 
hóspede. Mas, é de bom tom sempre 
perguntar antes de ir como será o 
esquema: se precisa levar algo ou 
se farão compras depois. Caso o 
anfitrião diga que não precisa nada, 
insistir pode ficar chato. neste 
caso, se tiver condições, pagar um 
jantar aos donos da casa, ou até 
algo simples como comprar o pão 
do dia, é gentil.

6. levar algo para o dono da casa 
é sempre agradável. não precisa ser 
nada caro. Pode ser um vinho, um 
azeite, algo regional ou até mesmo 
um doce gostoso que você faça. vale 
muito mais a delicadeza do que o 
valor do presente.

7. Parece óbvio, mas muitas 
pessoas querem dormir até meio-dia 
como se estivessem em um hotel. 
Tudo bem dormir um pouquinho 
a mais, mas entre no ritmo dos 

Regras da boa visita 
para não fazer feio na casa dos outros

Excelente final de semana a todos!

Fonte: oglobo.globo.com

Constantemente, recebemos amigos e familiares em casa e tam-

bém somos convidados a visitá-los. Mas, muitas vezes, algumas nor-

mas básicas são desrespeitadas, causando situações constrangedoras. 

Hoje daremos dicas de como ser uma boa visita. Confira!

donos da casa. E também não fique 
andando de toalha ou pijama pela 
casa. isso pode causar situações 
desconfortáveis.

8. Quando hospedado, vale também 
se atentar para deixar o quarto e 
o banheiro que esteja usando em 
ordem. arrumar a cama e as toalhas 
são atitudes básicas. Seja gentil com 
os empregados do seu anfitrião e, 
se o dono não tem empregados, se 
ofereça para ajudar a lavar a louça e 
recolher o lixo, pelo menos.

9. acidentes podem acontecer, 
mas, se quebrou algo ou perdeu as 

chaves, conserte ou se ofereça para 
ajudar, inclusive financeiramente, na 
solução. Se for algo que já estava 
com problemas, provavelmente, o 
anfitrião dirá que não precisa, mas ao 
menos você foi educado e honesto.

10. levar mais alguém sem 
avisar, nem pensar. Se tiver muita 
intimidade com o dono da casa e 
souber o tamanho do espaço, pode 
até pedir, mas antes.  E leve alguém 
que seja uma companhia agradável. 
O bom senso é o melhor guia. 
lembre-se: seja o hóspede que você 
gostaria de ter.
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BANCO 65

CNE
FILMADORAS

RABARAP
CLIENTELA
USAEAS

ENFERMAGEM
FENOMODO
EMALEDM
RARRIOU

DEFENSIVOS
NITCAC
CANETABU
ISOANZOL

BACALHOADA
SORCSS

ER

Medida
da boca
de vul-

cões (pl.)

Os nativos
de EUA,

Canadá e
México

Reação 
involuntária
do corpo 

ao estresse

Câmeras
usadas na 
produção
de vídeos

Opção do
tabuleiro
da baiana

(Cul.)

"Predial",
em IPTU

Feminino
(abrev.)

Esteira (?):
agiliza a 
locomo-

ção

New (?),
plano 

econômico
dos EUA

Aviso
luminoso 
no estúdio
de rádios

Mineral
presente
no leite

(símbolo)

Caprinos
machos

Bilhete
Único

(abrev.)

Cada
gancho do
espinhel
(pesca)

Forma
sincopada 

de
"senhor"

Bate-papo
on-line

(Inform.)

(?) vivo,
objeto de
estudo da
Biologia

"A (?) é
mais pode-
rosa que
a espada"

(dito)

Rolo de (?):
compõe a
paisagem
de filmes
de velho

oeste

(?)-se: 
encoleri-
zam-se

Orelha,
em inglês
Lady (?),

lenda

Abaixou (a calça)

O pior resultado para
um espetáculo

(?)
agrícolas: 
combatem

pragas
em plan-
tações

Alvo dos
mimos de 
vendedores
Setor de
cuidados

com o
paciente, 
no hospital

Tecido de 
roupas das
discotecas
(anos 80)

(?) verbal:
indicativo

ou
subjuntivo

(?) Simpson, avô de
Bart, Lisa
e Maggie

(TV)

Prato
português

Estabelece
parâme-
tros de

qualidade
(sigla)

Linha
(abrev.)

Biscoito de (?), cama-
da crocante da palha

italiana
(Cul.)

3/abe — ear. 4/chat — deal — feno. 5/abará. 6/fiasco — godiva. 7/maisena.

eSPaÇO gOurmeT

ingreDienTeS
1/2 kg de farinha de trigo
10 g de fermento para pão
2 colheres de açúcar
1/2 colher (chá) de sal
300 ml de água morna
65 ml de óleo
fubá para polvilhar
frango com catupiry ou de carne moída 
a gosto para o recheio

mODO De PreParO 
Coloque o fermento, açúcar, sal, óleo e água numa vasilha e 
misture com uma colher. Adicione o trigo aos poucos e sove 
a massa até desgrudar da mão, ela não fica dura mas se ficar 
mole demais coloque um pouco de farinha de trigo. Faça boli-
nhas de tamanhos iguais, polvilhe com fubá e deixe crescer em 
uma forma quadrada. 
Coloque no máximo quatro bolinhas, quando crescer pegue o 
recheio e faça uma bolinha. Coloque sobre a bolinha de massa, 
abra com o recheio de sua preferência e asse a 200° até dourar.

eSfiha aBerTa

Que jogue a primeira pedra quem nun-
ca estragou uma roupa por falta de cuidado 
na hora de lavar e secar! Às vezes é por dei-
xar de molho uma peça que não deveria fi-
car, por colocar na máquina uma roupa que 
deveria ser lavada à mão ou pelo erro mais 
comum: secar roupas no sol! Sim, essa 
prática prejudica e muito as roupas, mas 
a maioria das pessoas nem sabe.

Acontece que o sol – ainda mais em 
épocas super quentes como as que esta-
mos vivendo – prejudica as fibras. Algu-
mas roupas são feitas de fibras naturais 
como algodão e linho, outras de fibras 
sintéticas como a viscose e liocel e as fi-
bras artificiais como poliéster e poliami-
da. Qualquer que seja a fibra da peça, ela 
será danificada se colocarmos a peça para 
secar ao sol. Acontece que o sol degrada 
e encolhe as fibras, deixando o tecido en-
durecido também (aí de nada adiantou 
colocar amaciante na hora de lavar, né?). 

E se a peça ainda tinha resíduos de pro-
dutos (sabão ou amaciante), a tendência 
é que fique ainda pior a degradação das 
fibras.

Outro efeito negativo do sol sobre as 
roupas é quanto às cores. As roupas co-
loridas perderão a cor em poucos me-
ses e as roupas brancas ficarão amarela-
das. Portanto, prefira sempre colocar suas 
roupas para secar na sombra em locais 
bem arejados e, se não conseguir desape-
gar do sol para secá-las, deixe somente no 
início da manhã ou final da tarde.

Assim como nossa pele fica prejudica-
da com o tempo de exposição ao sol, as fi-
bras e pigmentos de tinta que compõem 
as roupas também ficam, pois são mate-
riais delicados. Se passarmos protetor so-
lar não teremos a pele danificada e se pre-
ferirmos secar nossas roupas à sombra as 
peças ficarão com aspecto de recém com-
pradas por muito mais tempo.

Roupas X sol
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

Marcia, Parabéns! Que neste 
seu aniversário todos seus 
sonhos se realizem e nenhuma 
dificuldade seja maior que a 
força de vencer.

Débora, feliz aniversário, 
e que Deus abençoe você 
com muitos anos de vida 
sempre com saúde e 
felicidade!

Silvia, Parabéns! Que sua 
vida se encha de amor e 
alegria porque você merece 
celebrar cada momento do 
seu aniversário.

Manuela e Carolina, parabéns por completarem 
seus 6 anos. amamos muito vocês! homenagem 
de toda sua família. 

Teresinha, mais um ano de vida é mais sabedoria e 
experiências vividas. Parabéns pelo seu aniversário 
e que complete muitos mais!

leane, luz, paz e benções para você neste 
aniversário, e que todos seus sonhos se realizem! 

Regina, que a felicidade invada seu 
coração, não apenas hoje, mas todos 
os dias da sua vida. Feliz aniversário!
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por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

DIANA HEINz

Imagine a seguinte situa-
ção: você é obrigado a conviver 
com alguém que não simpatiza. 
Por diferentes situações aquele 
momento torna-se cansativo. Se 
pudesse, você sairia de lá, ficaria 
longe desta pessoa. Mas como 
não é possível, você se vê obriga-
do a conviver com ela. Quando é 
necessário conversar, as palavras 
saem da boca como se fosse um 
atropelo. Você fala de maneira 
grosseira e até grita com aquela 
pessoa. Não há conversa, e sim, 
uma comunicação violenta. 

Essa história acontece em 
residências, escritórios, acade-
mias, escolas, hospitais e onde 
nem se pode imaginar. A comu-
nicação violenta gera conflitos 
intermináveis. O assunto foi ex-
plicado em um episódio do po-
dcast Papo de Quinta. A doutora 
em psicologia, Débora Bock, fa-
lou sobre o tema e trouxe alter-
nativas para mudança. 

Segundo ela, o termo comu-
nicação não-violenta, ou seja, 
sem violência linguística,  surgiu 
nos anos 1960 durante o auge do 
movimento a favor dos diretos 
civis e contra a segregação racial 
nos Estados Unidos. Na época, o 
psicólogo norte-americano Mar-
shall Rosenberg atuava como 
orientador educacional em ins-
tituições de ensino que elimi-
navam a segregação. O papel de 
Rosenberg, durante essa contur-
bada transição, era ensinar me-
diações e técnicas de comunica-
ção. Nesse contexto, ele elaborou 
o método da Comunicação Não-
Violenta (CNV).

A técnica é baseada em 
competências de linguagem e 
comunicação que auxiliam na 
reformulação da forma como 
cada um se expressa e ouve os 
demais. Por meio da escuta ati-
va e profunda, a não-violência 

Débora explica como se comunicar de forma não-violenta

CuiDaDO

Sua comunicação é violenta?

Segundo Débora, é preciso 
se concentrar em quatro com-
ponentes na comunicação, que 
devem ser expressados de for-
ma clara:
- Observação
Em primeiro lugar, é necessário 
observar o que realmente está 
acontecendo em determinada 
situação. Questione se a 
mensagem que está sendo 
recebida, seja por meio de 
fala ou de ações, tem algo a 
acrescentar de forma positiva. 
O segredo é fazer essa 
observação sem criar um juízo 
de valor, apenas compreender 
o que se gosta e o que não no 
que está acontecendo e no que 
o outro faz.

comunicativa faz com que as in-
terações ocorram com mais res-
peito, atenção e empatia, como 
defende a psicóloga.

Divulgação

É preciso se 
expressar sem 
usar o bom ou 
mau, sem punir. 
Fale com o 
coração”, explica. 

Se comunicar 
de forma não-
violenta não é 
engolir sapos. 
É aprender a 
comunicar o 
que estamos 
sentindo de 
forma honesta 
comigo e com 
o outro”, afirma 
débora. 

- Sentimento
Depois, é preciso entender 
qual sentimento a situação 
desperta depois da 
observação. É importante 
nomear o que se sente, por 
exemplo, mágoa, medo, 
felicidade, raiva, entre outros. 
É importante se permitir 
ser vulnerável para resolver 
conflitos e saber a diferença 
entre o que se sente e o que 
se pensa ou interpreta.
- Necessidades
a partir da compreensão 
de qual sentimento foi 
despertado, é preciso 
reconhecer quais 
necessidades estão ligadas 
a ele. Débora ressalta que 
quando alguém expressa 
suas necessidades, há uma 
possibilidade maior de que 
elas sejam atendidas e 
que a consciência desses 
três componentes vem de 
uma análise pessoal clara e 
honesta.
- Pedido
Por meio de uma solicitação 
específica, ligada a ações 
concretas, é possível deixar 
claro o que se quer da 
outra pessoa. O melhor 

neste sentido é usar 
uma linguagem positiva, 
em forma de afirmação, 
para fazer o pedido. Evite 
frases abstratas, vagas ou 
ambíguas.

eSCuTe 
O processo de comunica-

ção não-violenta é uma expres-
são honesta, que também rece-
be com empatia a mensagem do 
outro. É possível perceber que a 
empatia foi recebida quando há 
um alívio de tensão ou quando 
o fluxo de palavras acaba. Para 
isso, é preciso se fazer presente e 
escutar atentamente.

faleCeu OnTem a PeSSOa Que 
aTraPalhava Sua viDa...

Um dia, quando os funcionários chegaram para trabalhar, 
encontraram na portaria um cartaz enorme, no qual estava es-
crito: “Faleceu ontem a pessoa que atrapalhava sua vida na em-
presa. Você está convidado para o velório na quadra de esportes”. 

No início, todos se entristeceram com a morte de al-
guém, mas depois de algum tempo, ficaram curiosos para 
saber quem estava atrapalhando sua vida e bloqueando seu 
crescimento na empresa. A agitação na quadra de esportes 
era tão grande, que foi preciso chamar os seguranças para 
organizar a fila do velório. Conforme as pessoas iam se apro-
ximando do caixão, a excitação aumentava: 

- Quem será que estava atrapalhando o meu progresso?  

- Ainda bem que esse infeliz morreu!

Um a um, os funcionários, agitados, se aproximavam do 
caixão, olhavam pelo visor do caixão a fim de reconhecer o 
defunto, engoliam em seco e saíam de cabeça abaixada, sem 
nada falar uns com os outros. Ficavam no mais absoluto si-
lêncio, como se tivessem sido atingidos no fundo da alma 
e dirigiam-se para suas salas. Todos, muito curiosos, manti-
nham-se na fila até chegar à sua vez de verificar quem esta-
va no caixão e que tinha atrapalhado tanto a cada um deles. 

A pergunta ecoava na mente de todos: “Quem está nes-
se caixão”? 

No visor do caixão havia um espelho e cada um via a si 
mesmo... Só existe uma pessoa capaz de limitar seu cresci-
mento: você mesmo! Você é a única pessoa que pode fazer a 
revolução de sua vida. Você é a única pessoa que pode pre-
judicar a sua vida. Você é a única pessoa que pode ajudar a si 
mesmo. “Sua vida não muda quando seu chefe muda, quan-
do sua empresa muda, quando seus pais mudam, quando 
seu (sua) namorado (a) muda. Sua vida muda quando você 
muda! Você é o único responsável por ela.”

E aí, esta crônica de Luiz Fernando Veríssimo fez sentido 
pra você? E se fosse você que olhasse para dentro deste cai-
xão, qual seria seu sentimento? 

Vamos refletir, e que tal começar a semana tomando as 
rédeas da sua vida e parar de culpar os outros? Sempre é 
tempo de aprender e nos reinventarmos. 
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A Celesc cobrará nas pró-
ximas faturas de energia elé-
trica os valores retroativos 
à alteração tarifária aprova-
da em agosto pela Agência 
Nacional de Energia Elétri-
ca (Aneel). Na época, a Ane-
el autorizou reajuste médio 
de 8,14% na tarifa da Celesc, 
mas a Justiça catarinense 
suspendeu a medida. A Ce-
lesc recorreu e ganhou a ação 
no Tribunal Regional Federal 

(TRF4), publicada em 29 de 
outubro. 

A partir da decisão do 
TRF4, a Celesc já iniciou a 
prática da nova tarifa nas fa-
turas expedidas a partir de 31 
de outubro. Além disso,  in-
formou que cobrará nas pró-
ximas faturas os valores que 
foram represados durante a 
suspensão judicial, que ocor-
reu entre 22 de agosto e 31 de 
outubro. 

A empresa reforça que o 
Tribunal baseou-se em crité-
rios técnicos e que o aumen-
to faz parte da autoregulação 
do setor. O reajuste aprova-
do prevê alta de 8,42% na tari-
fa de baixa tensão, como resi-
dências, propriedades rurais, 
iluminação pública e comér-
cio. Já na alta tensão o avan-
ço é de 7,67%, voltada a uni-
dades de grande porte, como 
indústrias, e shoppings. 

Segundo a empresa, o 
aumento de custos no setor 
provocaria um reajuste de 
15,5%, e não de 8,14%, mas 
o empréstimo da conta-Co-
vid amorteceu o reajuste aos 
consumidores catarinenses. 
A conta-Covid foi um socorro 
disponibilizado pelo governo 
federal, que garantiu saúde fi-
nanceira às distribuidoras de 
energia do país por meio de 
empréstimos.

Júlio Cavalheiro/Secom

Faturas de energia elétrica virão com valores mais altos

reaJuSTe

Celesc vai cobrar valores retroativos nas próximas faturas 

COmemOraÇãO Instituição deverá em breve oficializar nova área de expansão e iniciar os trâmites operacionais necessários

Sicoob Credial comemora 36 anos de 
constituição com expansão da área

Há 36 anos, vinte e oito 
pessoas uniram-se com o ob-
jetivo de trazer inclusão so-
cial e financeira à região em 
que estavam. Assim, em 26 de 
novembro de 1984, através do 
envio do processo de consti-
tuição para o Banco Central, 
nascia em Cunha Porã, a Coo-
perativa de Crédito Rural Auri-
verde – Credial.

Com uma visão diferente 
de fazer negócios, baseada na 
união de pessoas que buscam 
um objetivo comum, o Sicoob 
Credial foi se desenvolven-
do. E hoje, conforme expli-
ca o presidente da cooperati-
va, Hermes Barbieri, “trabalha 
sob os princípios cooperati-
vistas por tantos anos, pode-
mos compartilhar os resulta-
dos e proporcionar soluções 
financeiras adequadas e justas 
aos associados”.

Entre muitas realizações, 
no ano de 2006, o Sicoob Cre-
dial passou de rural para livre 

ExPANSãO
Com sede em Cunha 
Porã, a cooperativa 
também está presente 
com pontos de 
atendimento em mais 
oito municípios, sendo 
dois em Maravilha, 
São Carlos, Cunhataí, 

iraceminha, São José do 
laranjal (atendimento três 
vezes por semana), Flor 
do Sertão, São Miguel da 
boa vista, Santa Terezinha 
do Progresso, e Tigrinhos. 
E agora, o planejamento é 
a expansão de sua área de 
atuação. 

Com sede em Cunha Porã, a cooperativa também está presente com pontos de atendimento em mais oito municípios

admissão de associados, o que 
possibilitou a associação tanto 
de pessoas físicas, quanto pes-
soas jurídicas de diversos ra-
mos. E neste ano de 2020, com 
mais de 36 mil associados, a 
cooperativa atingiu o marco de 
1 bilhão em ativos financeiros 
administrados.

Divulgação

Conforme explica o 
Diretor Executivo, Márcio 
luiz Schmitt, visando 
a sustentabilidade da 
cooperativa é essencial 
que se possa ampliar 
o volume de suas 
atividades. “Uma forma de 
realizar isso, é aumentar 
o quadro de associados 
e consequentemente 
o volume de ativos 
administrados, gerando 
assim ganho de escala. 
Dessa forma estamos 
em tratativas bastante 
avançadas para ampliar 
nossa área de ação 
também para o estado 
do Rio Grande do Sul. 
a região em pauta 
apresenta como principal 
atividade também o 
agronegócio e, portanto, 
nossa expertise nesse 
novo cenário é algo 
altamente favorável”. 
Segundo o Diretor, o 

Sicoob Credial, em breve 
deverá oficializar essa 
nova área de expansão 
e iniciar os trâmites 
operacionais necessários.
além da área de atuação, 
também acontece 
ampliação no portfólio de 
produtos e serviços da 
cooperativa, operações 
de câmbio e fundos de 
investimento são duas 
das novidades que vieram 
para complementar 
este portfólio. “no 
Sicoob, acompanhamos 
a economia para 
compreender as 
necessidades de 
nossos associados 
e assim buscamos 
mais benefícios e 
justiça financeira para 
todos, promovendo 
o desenvolvimento 
social e econômico de 
nossa região”, finaliza o 
presidente.
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A prefeita Rosimar Mal-
daner empossou neste mês 
os integrantes do Conselho 
Municipal do Meio-ambien-
te de Maravilha (Condema). 
O ato aconteceu na sala de 
reuniões da prefeitura e além 
da posse foi aprovado o regi-
mento interno do Conselho.

Os integrantes têm man-
dato de dois anos. A direto-
ria ficou assim constituída: 
Patrícia Bedin, Presidente; 
André de Lima Medeiros, Vi-
ce-presidente; Lana Cláu-
dia Kunz, secretária; João 
Célio Boeira; Vice-secretá-

nOvO manDaTO
Conselheiros do meio-ambiente são empossados 

ato de posse no gabinete da prefeita Rosimar Maldaner 

Divulgação

reSOluÇãO Cronograma de renovação leva em conta qual foi o mês de vencimento do documento em 2020

Com nova decisão do Contran, Cnhs 
vencidas neste ano poderão ser 
renovadas até dezembro de 2021 

O Conselho Nacional de 
Trânsito (Contran) aprovou 
proposta que revoga a Resolu-
ção nº 782, de 18 de junho de 
2020, que interrompia os pra-
zos de processos e de proce-
dimentos relacionados aos ór-
gãos e entidades do Sistema 
Nacional de Trânsito (SNT). 
Devido ao cenário de pande-
mia, serviços como renovação 
de Carteira Nacional de Habi-
litação (CNH), transferência 
de veículos e envio de notifica-
ções de autuação estavam pa-
ralisados e com a revogação 
agora passam a vigorar com 
novos prazos a partir de 1º de 
dezembro.

O presidente do Contran e 
diretor-geral do Departamen-
to Nacional de Trânsito (De-
natran), Frederico Carneiro, 
explica que o cronograma de 
retomada dos serviços e prazos 
foram organizados de modo a 
causar o menor transtorno ao 
cidadão, adequando à capaci-
dade de atendimento por par-
te dos órgãos de trânsito.

O envio das notificações 
de autuação (NA) das infra-
ções cometidas entre 26 de fe-
vereiro a 30 de novembro de 
2020, deverá seguir um crono-
grama de 10 meses. Para as no-
tificações de autuação e de pe-

O restabelecimento dos 
prazos para renovação da 
CNH, que engloba todos os 
condutores que tiveram ha-
bilitação vencida no período 
de 2020, ocorrerá a partir de 
1º de janeiro de 2021, seguin-
do os meses de validade. Ou 
seja, os documentos com data 
de validade de janeiro de 2020 
poderão renovar até 31 de ja-
neiro de 2021; para as venci-
das em fevereiro de 2020, a re-
novação poderá ocorrer até 28 
de fevereiro de 2021; e assim 

PraZOS Para 
renOvaÇãO 

Da Cnh

nalidade já expedidas, as datas 
finais de apresentação de de-
fesa prévia e de indicação do 
condutor infrator e de recurso, 

respectivamente, posteriores 
a 20 de março de 2020, ficam 
prorrogadas para 31 de janei-
ro de 2021.

sucessivamente, até 31 de de-
zembro de 2021 para as habi-

litações com validade em de-
zembro de 2020.

TRANsFERÊNCIAs E 
REgIsTROs DE VEÍCULOs
Os órgãos de trânsito poderão estabelecer 
um cronograma específico para o proprietário 
efetivar a transferência do veículo adquirido 
entre 19 de fevereiro e 30 de novembro de 2020. 
Caso o órgão não estabeleça um cronograma, 
fica estabelecida a data de 31 de dezembro de 
2020 para a realização do procedimento.
Para veículos novos, o proprietário do automóvel 
adquirido entre 19 de fevereiro de 2020 a 30 
de novembro de 2020, terá até 31 de janeiro de 
2021 para realizar o registro e licenciamento.

Serviços efetuados por órgãos de trânsito ficaram temporariamente paralisados 

Arquivo/O Líder

rio. Os demais conselhei-
ros são Humberto Trebien, 

Cleiton Borgaro, Gilson Fari-
non e Ivaneo Foletto. O CON-

DEMA se reunirá na primei-
ra terça-feira de cada mês.

nO funDO Da TriSTeZa, enCOnTra-Se 
O SanTuáriO Da alma

 Não se afogue em sua própria tristeza. Os valio-
sos diamantes estão ocultos nas camadas profun-

das da crosta terrestre, as preciosas pérolas estão es-
condidas dentro das ostras, nas profundezas do mar. 
Não deixe de descobrir tesouros preciosos, atendo-
se às rochas ou às ostras que os envolvem. Se você 
se encontra em dificuldade, considere essa situa-

ção como “trabalho de escavação da mina” que o le-
vará à descoberta de um “tesouro resplandecente”.

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081
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DIANA HEINz

Nesta semana teve ini-
cio o período de matrículas 
e rematrículas da rede mu-
nicipal de ensino de Mara-
vilha para o ano letivo 2021. 
Conforme a Secretaria de 
Educação, o calendário defi-
niu datas específicas para as 
rematrículas, para as matrí-
culas novas no ensino fun-
damental e para inscrições 
novas de crianças inscritas 
na lista do Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) 
para creche. “Todas as me-
didas sanitárias dispostas 
pelo Ministério da Saúde 
serão atendidas para ga-
rantir a segurança e a saú-
de de todos. O uso da más-
cara e álcool em gel serão 
obrigatórios”, disse a secre-
tária, Rosiméri Rodrigues 
da Silva.

Neste ano, a organi-
zação será diferente, ten-
do em vista a pandemia de 
coronavírus. Para realizar 
a matrícula ou rematrícu-
la é necessário ir ao Centro 
Educacional que deseja se 
inscrever entre às 7h30 e às 
11h30 da manhã e de tarde 
das 13h às 17h. As rematrí-
culas para alunos do 1º ao 9º 
ano do Ensino Fundamen-
tal serão de segunda (30) a 
sexta-feira (4), coordena-
das pelas secretarias de es-
colas e equipes multidisci-
plinares. 

Já as matrículas novas 
para o Ensino Fundamental 
e para o Pré I e II serão nos 
dias 8 e 9 de dezembro. Tan-
to as matrículas quanto as 

eDuCaÇãO Calendário com diversas medidas para evitar o contágio do coronavírus começou nesta semana 

Começa o período de matrículas 
na rede municipal 

Conforme o secretário de Estado de educação, natalino 
Uggioni, uma proposta de calendário letivo para o ano que 
vem já foi apresentada a entidades como a Federação Ca-
tarinense de Municípios (Fecam), e a intenção é que as ati-
vidades possam ser realizadas já a partir de fevereiro com 
a maioria dos alunos, excluindo apenas estudantes e pro-
fessores que pertencem aos grupos de risco para Covid. “a 
pandemia ainda está entre nós, nós precisamos conviver 
com ela, com todo cuidado, evidentemente. E se nós tiver-
mos problemas pontuais, num estudante, numa turma, va-
mos agir pontualmente, mas não vamos novamente impe-
dir as atividades nas escolas”, declarou o secretário.
no momento, a retomada das aulas presenciais está 
autorizada para regiões em nível de risco alto (amarelo) 
ou moderado (azul) para coronavírus nas redes estadual, 
municipal e particular. nas duas últimas, a autorização 
também se estende às regiões com risco grave (laranja). 
O governo catarinense busca na Justiça a autorização 
para retomar as aulas na rede estadual também nas 
regiões com risco grave. 

DOCumenTOS neCeSSáriOS

- CPF e RG dos pais e da criança;
- Carteira de vacinação;
- Comprovante de residência atualizado;
- Telefone atualizado;
- Folha de pagamento do último mês, declaração de 
trabalho registrado ou com timbre da empresa com 
horário registrado. Somente para matrículas na creche.

Rematrículas e matrículas 
para o ano letivo de 2021 da 

rede pública estadual
Para realizar a matrícula ou rematrícula é necessário ir ao Centro Educacional que deseja se inscrever

rematrículas serão realiza-
das nas escolas da Rede Mu-
nicipal. As rematrículas para 
as creches foram realizadas 

nesta semana em cada Cen-
tro de Educação Infantil. As 
novas matrículas serão rea-
lizadas em data a definir.

Fotos: Arquivo/O Líder

Por conta da pandemia, as 
rematrículas serão feitas de for-
ma automática pelo sistema, e 
as matrículas devem ser reali-
zadas online. Ao encerrar o ano 
letivo de 2020 os estudantes, 
aprovados, migrarão automati-
camente para ano/série subse-
quente. O período de matrícu-
la para o ano letivo de 2021 será 
aberto às 9h do dia 3 de feverei-
ro de 2021 até as 23h59 do dia 
4 de fevereiro exclusivamente, 
pela internet no seguinte en-
dereço: www.matriculaonline.

sed.sc.gov.br/. As inscrições se-
rão cadastradas no sistema, por 
ordem de acesso, na escola pró-
xima da residência ou do traba-
lho dos responsáveis, para os 
estudantes do Ensino Funda-
mental. Os responsáveis pode-
rão optar por apenas uma esco-
la, respeitando o zoneamento. 
Para garantia da efetivação da 
matrícula, os responsáveis de-
verão entregar na Unidade Es-
colar cópias dos documentos 
originais solicitados, no período 
de 3 a 5 de fevereiro de 2021. 

CeJa 
Para a Educação de 
Jovens e adultos 
a matrícula será 
realizada de forma 
presencial no 
CEJa ou Unidade 
Descentralizada, de 
segunda-feira (30) até 
dia 18 de dezembro ou 
de 1º de fevereiro a 12 
de fevereiro de 2021. 
Documentação 
necessária para 
efetivação da 
matrícula:
- Certidão de 
nascimento ou Carteira 
de identidade;
- CPF;
- histórico Escolar;
- Comprovante de 
residência;
- Foto 3 x 4.

DOCumenTOS 
 - Certidão de nascimento e/ou carteira de identidade;
 - histórico Escolar (no prazo de 30 dias após a 
efetivação da matrícula); 
- atestado de Frequência com indicação do ano/etapa 
que o(a) estudante está frequentando em 2020;
- Comprovante de residência, atualizado (até três meses 
anteriores à matrícula); 
- Foto 3x4;
 - Carteira de vacinação e/ou declaração da Unidade 
básica de Saúde.

vOlTa aS aulaS
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I G U A T E M I  - M A R A V I L H A
M A T E U S  B E N E T T I  
4 9  9  8 9 1 3 - 8 3 1 8
J A Q U E L I N E  C E R B A R O
4 9  9  8 8 7 5 - 2 6 4 2
4 9  3 6 6 4 - 1 8 6 5

p e d i d o s :

C E N T R A L  P I N H A L Z I N H O
E L I A N E  S C H N E I D E R  S C H M A T Z
4 9  9  8 8 6 8 - 0 4 5 2
E L I Z E T E
4 9  9  9 1 3 6 - 5 4 5 3
4 9  3 3 6 6 - 1 1 7 4

R E A L  M A R A V I L H A  
E V A N D R O  A L B R E C H T
4 9  9  9 8 4 1 - 5 8 7 3
A L E S S A N D R A  S C O L A R I
4 9  9  9 8 2 8 - 3 5 2 9
4 9  3 6 6 4 - 0 3 5 4

C D -  C E N T R O  D E  D I S T R .  
K E L I  C E R B A R O  
4 9  9  9 1 3 5 - 2 0 6 3
S U Z A N A  F I L I P I N  
4 9  9  9 8 1 2 - 0 1 3 6
4 9  3 6 6 4 - 1 2 3 2

www.superiguatemi.com.br

Todas as cestas nas opções de bambu, 
cesta papel decorada ou caixa 
decorada!

EDIÇÃO2020

CAMILLA CONSTANTIN

A loja de artigos espor-
tivos Liga Sports inaugurou 
na quarta-feira (25) em Ma-
ravilha. O empreendimento, 
localizado na Avenida Sete 
de Setembro, 492, atua com 
marcas de renome, como 
Adidas, Nike, Rola Moça, 
Live, Asics e New Balance. 

Os proprietários, Rafa-
el, Renan e Rodrigo Denig, 
explicam que a Liga Sports 
trabalha com roupas e cal-
çados, do casual ao fitness. 
“Nosso propósito vai mui-
to além de vender, quere-
mos proporcionar uma expe-

nOviDaDe
liga Sports inaugura em maravilha

riência diferente, para elevar 
sua performance e desta-
car seu estilo”, afirmam.

Um dos principais dife-
renciais é que a loja conta 

com estacionamento privati-
vo, para trazer maior como-
didade aos clientes. “Venham 
conhecer o espaço e confe-
rir as novidades”, convidam.  

Fotos: Camilla Constantin/ O Líder

Proprietários e colaboradores da liga Sports

loja fica localizada no Centro de Maravilha e conta com estacionamento privativo 

CuiDaDOS Para a secretária de Saúde, cenário preocupa já que muitas pessoas não têm a vacina contra a doença no município

morte de macaco na região coloca alerta 
para febre amarela em maravilha
EDERSON AbI

A febre amarela é uma doen-
ça grave e preocupa o sistema de 
saúde em Santa Catarina. Um ma-
caco foi encontrado morto na sex-
ta-feira (20) em São José do Cedro. 
Segundo a Vigilância Sanitária da-
quele município, a morte foi infor-
mada por um morador da Linha 
Irineu Bornhausem. O macaco es-
tava doente na propriedade dias 
antes e foi localizado morto. 

De acordo com a secretaria 
de Saúde de São José do Cedro, 
uma equipe recolheu os órgãos 
do animal para análise no Labo-
ratório Central em Florianópolis. 

O objetivo é descobrir a ra-
zão da morte, já que há preo-
cupação com a febre amarela. 
A morte de macacos é um dos 
principais sinais da possível pre-
sença da doença. A secretária de 

Saúde de Maravilha, Miriane Sar-
tori, explica que o macaco não 
transmite a doença, o que é feito 
por um mosquito. 

Porém, se a doença estiver 
nos animais da região, o mosqui-
to pode picar o macaco e levar a 
febre amarela para as pessoas. 

Em entrevista à Rádio Lí-
der nesta semana, a secretá-
ria Miriane Sartori disse que 
São José do Cedro é municí-
pio de fronteira e o cenário é 
preocupante. Miriane afirmou 
que muitas pessoas não reali-

zaram a vacina contra a febre 
amarela. 

Conforme ela, em caso de 
qualquer dúvida, o morador 
deve procurar a sala de vaci-
nas e promover uma revisão 
da caderneta. 

DOenÇa nO eSTaDO
A última atualização da 

Diretoria de Vigilância Epide-
miológica de Santa Catarina, 
realizada no final de setem-
bro, apontava que 86 macacos 
foram encontrados mortos ví-
timas de febre amarela no es-
tado. O cenário mostra que o 
vírus continua circulando nas 
cidades catarineses. 

Nas pessoas, já foram con-
firmados 17 casos de febre 
amarela neste ano. As regiões 
de saúde do Médio Vale do 
Itajaí e Planalto Norte são as 
que apresentam o maior nú-
mero de ocorrências. Em 2020 
duas mortes foram registra-
das. Um dos casos aconteceu 
em Indaial e outro em Cam-
boriú. Segundo a Dive, dois 
homens morreram e não ti-
nham registro de vacinas. 

miriane SarTOri alerTa

Macaco foi recoilhido pela vigiância Sanitária e município aguarda exames

Prefeitura de São José do Cedro

Secretária pede que população vá até sala de vacinas para revisar caderneta de vacinação

Divulgação
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CLEITON FERRASSO 

O Rotaract Club de Ma-
ravilha lançou, recentemen-
te, a campanha “Natal sem 
Fome”. A intenção é arreca-
dar alimentos não perecíveis 
para famílias carentes do mu-
nicípio. Há pontos de doação 
decorados com a cor rosa em 
vários supermercados da ci-
dade. Os produtos serão dis-
tribuídos para as famílias em 
parceria com a Assistência 
Social do município. 

A presidente do Clu-
be, Scheiler Schafer, reforça 
que o objetivo é tornar o Na-
tal dessas famílias um pouco 
melhor. “Sabemos que devido 
à pandemia algumas famílias 
têm mais dificuldades para 
comprar alimentos para seus 
familiares, por isso resolve-
mos criar a campanha a fim 
de que elas tenham o que co-

mer no Natal”, reforça. 

POnTOS De DOaÇãO: 
amauri supermercado, 
Super auriverde, Real 
alimentos, iguatemi, 
Tarumã, Dallas, Mercado 
bom Gosto e Stock 
atacadista.

SOliDarieDaDe

reCurSOS

rotaract Clube lança 
campanha de arrecadação 
de alimentos

Sandro Donati protocola 
pedidos de emendas 
para maravilha

hOSPiTal DO DenTe 
OdontoTop realiza Super Sexta: um diferencial 
para maravilha e região
CAMILLA CONSTANTIN

Na sexta-feira (27) a 
Clínica OdontoTop – Hos-
pital do Dente realizou um 
dia especial de atendimen-
tos, das 8h à meia-noite, 
voltado especialmente aos 
pacientes que não conse-
guem realizar procedimen-
tos em horário comercial. 

De acordo com o res-
ponsável técnico da uni-
dade, Cristiano Demartini, 
no decorrer do dia vários 
profissionais estiveram à 
disposição para o escla-
recimento de dúvidas so-
bre tratamentos ofertados 
pelo Hospital do Dente.

Conforme Demartini, a 
“Super Sexta” foi um mo-
mento diferente para a ci-
dade de Maravilha e re-
gião. “Uma oportunidade 
a mais para cuidar do sor-
riso. Além deste momento 
diferenciado, várias outras 
ações vêm sendo pensadas 

Divulgação

Equipe fez atendimentos até meia-noite 

Camilla Constantin/O Líder

com foco para bem aten-
der aos clientes e ampliar 
o leque de opções em prol 
do bem-estar e qualidade 
de vida das pessoas”, cita. 

A Clínica OdontoTop – 
Hospital do Dente fica lo-
calizada na Avenida Sete 
de Setembro, nº 157. En-
tre em contato pelos tele-

fones (49) 3664-3121 ou 
(49) 9 8404-3121, agen-
de seu atendimento e sai-
ba mais sobre os proce-
dimentos disponíveis.

DIANA HEINz

O vice-prefeito Sandro Do-
nati (MDB) visitou Florianópolis 
nesta semana para efetuar o pe-
dido de recursos com deputados 
estaduais. Os pedidos foram pro-
tocolados nos gabinetes. O de-
putado Valdir Cobalchini (MDB) 
se comprometeu em liberar uma 
emenda de R$ 350 mil para o as-
faltamento do trecho que segue 
até o Campo do Vasco e R$ 100 
mil para aquisição de tablets. Já o 
deputado Moacir Sopelsa (MDB) 
disse que deve liberar R$ 250 mil 

para aquisição de um micro-ô-
nibus para a Secretaria da Saú-
de e R$ 150 mil para a compra 
de um veículo que fará a entre-
ga de merenda escolar. No gabi-
nete da deputada Ada de Luca 
(MDB), foram protocolados dois 
pedidos, sendo um de R$ 200 
mil reais para luminárias de LED 
urbanas e R$ 150 mil para a Se-
cretaria da Educação. O depu-
tado Mauro de Nadal (MDB) 
deve liberar uma emenda de R$ 
300 mil reais para o asfalto na Li-
nha Barro Preto e R$ 200 mil 
para a Secretaria da Educação.

Diversos pedidos de recursos foram confirmados para obras e aquisições 

Divulgação

Na tarde de ontem (27) o 
Tribunal Especial de Julga-
mento do Impeachment ab-
solveu Carlos Moisés da Sil-
va, que voltará ao cargo de 
governador de Santa Cata-
rina. Na prática, Moisés fi-
cou fora do cargo por cerca 
de 30 dias. Foram seis vo-
tos pelo arquivamento, três 
pela cassação e uma abs-
tenção. 

O Tribunal seguiu a ex-
pectativa pela absolvição 
do governador eleito em 
2018. Moisés foi notificado 
pelo Tribunal e já reassu-
miu o cargo. Assim, Daniela 
Reinehr volta a ser vice. 

Moisés teve seis votos 
pelo arquivamento da de-
núncia: dos desembargado-
res Carlos Alberto Civinski, 
Sergio Rizelo, Cláudia Lam-
bert de Faria, e Rubens 

imPeaChmenT Foram seis votos pelo arquivamento, três pela 
cassação e uma abstenção

moisés é absolvido e volta a ser 
governador de Santa Catarina

Moisés ficou fora do cargo por cerca de 30 dias

Ascom

Schulz. Também votaram 
pelo arquivamento o de-
putado Mauricio Eskudlark 

(PL) e Laércio Schuster 
(PSB). Votaram pela cassa-
ção os deputados Sargento 

Lima (PSL) e Kennedy Nu-
nes (PSD) e o desembarga-
dor Luiz Felipe Schuch.
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Destaque 
catarinense

O presidente da 
Companhia de Gás de 
SC (SCGÁS), Willian 
Anderson Lehmkuhl 
(acima), será escolhido 
para liderar um dos 12 
comitês de trabalho da 
Internacional Gas Union, a 
mais importante entidade 
de gás natural no mundo. 
A escolha será oficializada 
na 28ª edição do World 
Gas Conference, marcada 
para 21 a 25 de junho, 
em Daegu, na Coreia do 
Sul. Referência no setor, 
Lehmkuhl é natural de 
Itajaí, engenheiro e mestre 
pela UFSC, empregado 
concursado desde 2006 e 
primeiro presidente vindo 
do quadro de funcionários.

A retomada econômica 
tem acontecido de forma 
acelerada em Santa Catari-
na. Segundo o Banco Cen-
tral, de abril a setembro, a 
atividade econômica  cres-
ceu 15,5% no Estado e atin-
giu o maior resultado da 
história. Além disso, a taxa 
de desocupação caiu para 
7,8%, segundo o IBGE, e 
setores importantes como 
serviços (+3,7%) e indús-
tria (+4,5%) registraram 
alta. Apesar dos bons resul-
tados, a oferta de insumos 
tem preocupado o setor 
empresarial. Na indústria o 
problema está relacionado 
à falta de disponibilidade 
das matérias-primas. Com 
isso, 50,5% das empresas 

do setor não conseguem 
aumentar sua produção, de 
acordo com dados da Fede-
ração das Indústrias de SC 
(Fiesc). Um fator agravante 
é a velocidade na retomada, 
que pressionou a demanda 
por produtos.

O setor corre para 
atender a alta e já atingiu a 

menor ociosidade da histó-
ria, de 16%. A importação 
de cobre, por exemplo, 
cresceu 43,6% em outubro, 
segundo o Ministério da 
Economia. O material é 
essencial para a fabricação 
de motores elétricos, um 
dos destaques da indústria 
catarinense. 

Já na agroindústria o 
problema não está na 
disponibilidade, mas sim 
no preço. De acordo com 
a Epagri, a saca de 60 kg 
de milho encareceu 44,6% 
nos últimos quatro meses, 
chegando a R$ 71,26 em 
outubro. Já a soja passou de 
R$ 103,33 para R$ 155,78, 
alta de 50,8% no período. 
O aumento nos preços é 
ocasionado pela alta do 
dólar, o que também faz 
com que a maior parte da 
produção nacional, princi-
palmente do Centro-Oeste, 
seja exportada. Com isso, 
produtores de proteína 
animal de Santa Catari-
na precisam importar, 
aumentando os custos. "Se 

continuar esse cenário, ou 
os frigoríficos vão diminuir 
a produção ou fechar. Nes-
se caso, quem é penalizado 
é o consumidor, porque o 
setor não vai conseguir ab-
sorver esse aumento", disse 
o presidente da Associação 
Catarinense de Avicultura 
(ACAV), José Antônio 
Ribas Júnior.

Outro insumo em alta é 
a energia elétrica. A Celesc 
já começou a praticar a 
nova tarifa, com alta média 
de 8,14%, e que atinge 
principalmente os micro 
e pequenos empresários. 
Quem consome energia de 
outros fornecedores deve 
ser afetado pela pressão do 
setor e pela seca histórica. 

Badesc prepara mais R$ 170 milhões em crédito
A Agência de Fomento 

de SC (Badesc) prepara 
uma nova rodada de oferta 
de crédito para empresá-
rios catarinenses ainda 
em 2020. Serão R$ 170 
milhões disponíveis até o 
final do ano, com recursos 
que contemplam micro e 
pequenas empresas que 
não conseguem apresentar 
garantias. Do montante 
total, são R$ 100 milhões 
destinados a empresas do 
setor de turismo e R$ 70 
milhões para micro, pe-
quenas e médias empresas 

com faturamento limite de 
R$ 90 milhões ao ano. 

Os recursos poderão ser 
firmados com as garantias 
do recém-criado Fundo de 
Aval do Estado. O Fundo é 
uma iniciativa do Executi-
vo para assegurar crédito 

a empresários que não têm 
condições de apresentar 
garantias reais

Por enquanto, equipe da 
SEF e do Badesc discute os 
regramentos dessa nova 
modalidade. O programa 
será semelhante ao que foi 
feito com o Pronampe, a 
nível federal. "Nossa ex-
pectativa é guardar apenas 
o necessário e o obrigató-
rio, mas o restante estar 
aplicado nas empresas, na 
economia, fazendo girar", 
disse o presidente do Ba-
desc, Eduardo Machado.

RCN - 602 | rcnonline.com.br

SC
redecatarinensedenoticias

Falta de insumos e preços em 
alta são desafios da retomada
Produção industrial de SC cresceu acima do nível pré-pandemia, mas itens básicos estão em falta
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FUTURO 
Os líderes de bancadas e 
partidos da Assembleia 
Legislativa de SC (Alesc) 
decidiram na última 
segunda-feira (23) pela 
volta das sessões mistas 
no Parlamento, com 
participações presenciais 
e virtuais. A reunião 
também deliberou 
sobre as critérios para 
destinação de emendas 
parlamentares atrasadas 
e sobre o calendário 
legislativo antes do 
recesso de fim de ano. 

Prêmio Adjori de Jornalismo I 
 Vem aí o 21º Prêmio Adjori/SC de Jornalismo. O maior 
concurso de comunicação do Estado está marcado 9 de 
dezembro, quando haverá divulgação dos vencedores 
nas categorias Jornalismo Impresso, Jornalismo On-line, 
Publicidade e Área Acadêmica. Ao todo, foram inscritos 
mais de 300 trabalhos por veículos de comunicação de 
todas as regiões do Estado.
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JULIO CAVALHEIRO/SECOM

Prêmio Adjori de Jornalismo II 
 Para analisar todo o material, a Associação dos Jornais 
do Interior de SC (Adjori/SC) convocou um time de 50 
jurados, que represetam entidades do setor produtivo, 
parceiros, instituições de ensino e de comunicação, entre 
outros. A cerimônia de entrega dos troféus acontece às 
20h e será virtual, com transmissão pelo YouTube da 
Adjori/SC e pelo portal rcnonline.com.br. 
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ARLINDO KÖPSEL
Faleceu no dia 22 de novembro, no hospital 
São José de Maravilha, aos 70 anos. Seu 
corpo foi velado na Capela Mortuária 
Municipal de Maravilha e sepultado no 
cemitério municipal de Maravilha.

JUREMA DALL AGNOL
Faleceu no dia 24 de novembro, em sua 
residência, aos 67 anos. Seu corpo foi 
sepultado no cemitério municipal de 
Maravilha.

VERENDINO VICENTINI
Faleceu no dia 25 de novembro, no 
hospital Regional, aos 78 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela da igreja Matriz e 

sepultado no cemitério municipal São 
Miguel e almas.

AUREA TEREZINHA DE OLIVEIRA
Faleceu no dia 23 de novembro, no 
hospital de não-Me-Toque (RS). Seu corpo 
foi velado na Capela Mortuária de São 
Miguel do Oeste e sepultado no cemitério 
municipal.

PLINIO SENGER
Faleceu no dia 24 de novembro, no 
hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 77 anos. Seu corpo foi velado 
no Salão da igreja Evangélica de Paraíso 
e sepultado no Cemitério Evangélico de 
Paraíso.

LOURO SANTOS
O cantor e compositor 
louro Santos morreu no 
dia 22 de novembro, aos 

49 anos, vítima de covid-19. 
Era instrumentista e ficou conhecido por 
suas passagens pelas bandas aveloz e 
Forró da Malagueta. atualmente fazia 
dupla com seu filho, victor Santos. Ele 
também foi o responsável pela composição 
“ai Meu Coração”, sucesso gravado pela 
cantora Joelma.

PATRICK QUINN
Um dos criadores do Desafio 
do balde de Gelo, Patrick 
Quinn morreu no dia 22 de 

novembro, aos 37 anos, após 
uma luta de sete anos contra a esclerose lateral 
amiotrófica, também conhecida como doença 
de lou Gehrig. O Desafio do balde de Gelo 
(que encontrou eco em vídeos de anônimos 
e famosos em todo o mundo e passou a 
aumentar a conscientização sobre a doença) 
ajudou a arrecadar mais de R$ 1,3 bilhão. 

FRANCISCO JOSÉ DE 
CAMARGO
Pai de Zezé di Camargo e 
luciano, Francisco José de 

Camargo morreu no dia 23 de 
novembro, aos 83 anos. Ele ficou 

conhecido nacionalmente em 2005, após o 

lançamento do filme Dois Filhos de Francisco, 
que contou a história dele e de sua família.

FERNANDO VANUCCI
O jornalista e comentarista 
esportivo Fernando 
vanucci morreu no dia 24 

de novembro, aos 69 anos. 
Trabalhou na Globo apresentando 

diversos programas, como Globo Esporte, 
Esporte Espetacular e Jornal nacional. além 
disso, cobriu seis Copas do Mundo e ficou 
marcado pela criação do bordão “alô, você!”. 
Ele também trabalhou na Tv bandeirantes, Tv 
Record, Rede Tv e Rede brasil de Televisão.

DIEGO ARMANDO 
MARADONA
Um dos maiores jogadores 
da história do futebol 

argentino, Diego armando 
Maradona morreu no dia 25 de 

novembro, aos 60 anos, vítima de parada 
cardiorrespiratória. no começo do mês ele 
havia passado por uma cirurgia no cérebro, 
para drenar uma hemorragia. Foi campeão 
mundial nas Copas de 1978 e 1986 e, além 
destas, também participou das Copas de 
1982, 1990 e 1994. Seu gol de mão contra 
a inglaterra ficou mundialmente conhecido 
por “Mão de Deus”. O presidente da 
argentina, alberto Fernández, declarou luto 
oficial de três dias no país.

OBITuÁRIO

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) promo-
ve anualmente a Semana 
Mundial de Conscientiza-
ção sobre o uso Antimicro-
bianos (antibióticos). O 
objetivo é aumentar a cons-
cientização sobre o pro-
blema global da resistên-
cia microbiana e encorajar 
as melhores práticas entre 
o público em geral, profis-
sionais de saúde e formu-
ladores de políticas para 
impedir o surgimento e dis-
seminação de infecções por 
microrganismos resistentes 
aos antibióticos.

Em 2020, a semana foi 
comemorada de 18 a 24 
de novembro, com o tema 
“Unidos para Preservar os 

SaÚDe O uso inadequado dos antimicrobianos é um dos grandes problemas que contribuem para a 
disseminação de microrganismos resistentes

atividades no hospital São José lembram 
Semana mundial de Conscientização 
sobre o uso de antibióticos 

Antimicrobianos”, refor-
çando a necessidade de 
implementação de Progra-
mas de gerenciamento do 
uso de antibióticos.

No Hospital São José de 
Maravilha, as ações para 
lembrar a data foram orga-
nizadas pela  Comissão de 
Controle de Infecção Hos-
pitalar, coordenadora da 
farmácia Marise Dalmas e 
sua equipe, além do mé-
dico infectologista Hugo 
Vlademir Noal da Silva. A 
equipe realizou oficinas 
conscientizando sobre o 
uso antimicrobianos. 

As capacitações abor-
daram os seguintes tópi-
cos: boas práticas de pre-
paro e administração, boas 

práticas de prescrição, epi-
demiologia das infecções, 
medidas de prevenção e 
controle de infecções. 

O uso inadequado ou 
incorreto dos antimicro-
bianos pela população 
em geral é um dos gran-
des problemas que con-
tribuem para a dissemi-
nação de microrganismos 
resistentes. Dessa forma, a 
atuação como profissional 
de saúde, conscientizan-
do e orientando o pacien-
te ou seus acompanhan-
tes/familiares para o uso 
correto desses medica-
mentos  é uma importante 
ação para o combate des-
se grave problema de saú-
de pública.Pequenas oficinas foram realizadas durante a semana no hospital

Divulgação
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COTIDIANO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária

OrienTaÇõeS aOS 
PeDeSTreS PraTiCanTeS 
De aTiviDaDeS fíSiCaS! 

Já faz algum tempo que percebo que há certo au-
mento na quantidade de pessoas que praticam ativida-
des físicas nas margens da rodovia, tanto de pedestres, 
como de ciclistas.

É notório que a atividade física é muito importan-
te para a saúde das pessoas, estando cientificamente 
comprovado que a prática regular de exercícios traz be-
nefícios ao corpo e à mente do indivíduo.

Porém, referidas atividades acabam se tornando um 
problema de segurança viária quando estes locais esti-
verem desprovidos de acostamentos ou passeios públi-
cos, ainda mais se os transeuntes deixam de observar 
as regras básicas previstas no Código de Trânsito.

Nessa semana iremos direcionar as nossas informa-
ções aos pedestres.

Desse modo, a legislação de trânsito prevê como o 
pedestre deve caminhar na pista de rolamento. Nesse 
sentido, a caminhada deve se dar pelas ruas de nossas 
cidades, quando não houver passeios ou quando não 
for possível a utilização destes a circulação de pedes-
tres na pista de rolamento será feita pelos bordos da 
pista, sempre em fila única, exceto em locais proibidos 
pela sinalização e nas situações em que a segurança fi-
car comprometida.

Já nas vias rurais, ou seja, rodovias e estradas, se 
não houver acostamento ou quando não for possível a 
utilização dele, a circulação de pedestres na pista de ro-
lamento será feita pelos bordos da pista, em fila úni-
ca, em sentido contrário ao deslocamento de veículos, 
com exceção daqueles locais proibidos pela sinalização 
e nas situações em que a segurança ficar comprometi-
da. Isso lhe permitirá estar de frente para o veículo que 
se aproxima, podendo facilmente abrir espaço para a 
passagem do automotor.

Registra-se que o pedestre tem assegurada pela 
nossa lei a utilização dos passeios ou passagens apro-
priadas das vias urbanas e dos acostamentos das vias 
rurais para circulação. Embora ele tenha esse direito, 
isso não significa que ele possa caminhar despreocupa-
damente no sentido que lhe pareça mais conveniente. 

Nesse sentido, deixamos algumas dicas aos pra-
ticantes de caminhadas e corridas em rodovias sem 
acostamento ou com acostamento muito reduzido: 

a) evitem praticar suas atividades físicas 
nestes locais, pois sempre há risco de acidente; 

b) se entenderem que realmente é o único 
local disponível, evitem praticar as atividades à 
noite se o trecho for mal iluminado; 

c) se estiverem acompanhados, façam o 
deslocamento em fila única, no bordo da pista 
e no sentido contrário ao deslocamento dos 
veículos;

d) procure vestir-se com roupas claras, 
facilitando que outros usuários da via lhes vejam.

Portanto amigo leitor, fique atento às dicas apre-
sentadas e lembre-se, pequenas práticas podem tornar 
o trânsito muito mais seguro.

Tenham todos uma boa semana!

Policiais rodoviários federais 
apreenderam na noite de quar-
ta-feira (25), na BR-158 em Cunha 
Porã, cerca de 30 quilos de maco-
nha e prenderam quatro pesso-
as envolvidas. Os policiais deram 
ordem de parada ao motoris-
ta de um Onix de Belo Horizonte, 
de uma locadora. No entanto, ele 
não obedeceu e fugiu em alta ve-
locidade. Durante o acompanha-
mento, os policiais viram dois ob-

jetos sendo jogados pela janela do 
veículo, que parou pouco depois. 

A equipe retornou ao lo-
cal e encontrou uma mochi-
la e um travesseiro com diver-
sos tabletes de maconha. 

O motorista disse que bus-
cou a droga no Paraná e leva-
ria até Novo Hamburgo-RS. 
Ele e os três passageiros fo-
ram conduzidos para a delega-
cia de Polícia de Maravilha.

A Polícia Militar Ambien-
tal, através da unidade de 
São Miguel do Oeste, resga-
tou na quarta-feira (25), um 
filhote de veado catinguei-
ro no interior de Palma Sola.

Um agricultor relatou aos 
policiais que em sua proprie-
dade havia um cervo, apa-

rentemente debilitado. Os 
agentes localizaram o ani-
mal e imediatamente en-
traram em contato com o 
Hospital Veterinário da Uno-
esc para receber o filhote.  

Agora, ele passará por 
avalição e processo de reabi-
litação para voltar à natureza. 

TráfiCO

aCiDenTe

fauna
Prf apreende 30 quilos 
de maconha na Br-158

homem fica gravemente ferido após cair de telhado 

Polícia ambiental 
resgata filhote de veado 
no interior de Palma Sola

Um homem caiu de um te-
lhado na quarta-feira (25), na rua 
Moura Brasil, Centro de Cunha 
Porã. De acordo com o Cor-
po de Bombeiros, o homem de 
58 anos foi encontrado deita-
do no chão, inconsciente e já es-

tava amparado por familiares. 
Segundo os Bombeiros, o ho-

mem fazia reparos no telhado no 
momento em que caiu de aproxi-
madamente dois metros e meio. 
Pessoas próximas informaram 
que assim que a vítima caiu, per-

ceberam que não respirava, nem 
apresentava batimentos cardía-
cos e iniciaram as compressões.

De acordo com os bombei-
ros, ele apresentava edema no 
olho esquerdo, rigidez nos mem-
bros do lado direito e suspeita de 

traumatismo crânioencefálico.
Ele foi encaminhado ao hos-

pital de Cunha Porã, mas devido à 
gravidade dos ferimentos o SAER 
foi acionado para realizar o trans-
porte de helicóptero ao Hospi-
tal Regional (HRO) em Chapecó.

Droga estava em mochila e travesseiro que foram descartados durante fuga do veículo

PRF

Filhote estava no interior do município e foi resgatado pela equipe para atendimento 
veterinário

PMA

Na região, diversos casos de 
queimadas e incêndios foram re-
gistrados nos últimos dias em lo-
tes urbanos, áreas de campo e de 
vegetação. Isso tem causado pre-
juízos e riscos aos cidadãos e ao 
meio ambiente, conforme a Polí-
cia Militar Ambiental.

Nesta época do ano, por cau-
sa do tempo seco aliado à falta 
de chuvas, a vegetação está mui-
to seca, o que contribui para o au-
mento do número de queimadas 
e incêndios florestais, resultando 
na perda do controle dos focos. 

De acordo com a polícia, 
além dos danos ambientais na 
flora e na fauna, geração de ga-
ses e fumaça prejudicais a saú-

CuiDaDO Focos de queimadas geram prejuízos em plantações, 
vegetações naturais e animais

Polícia ambiental emite alerta sobre queimadas 
e incêndios florestais no extremo-Oeste

Polícia Militar Ambiental

Comando da Polícia Militar ambiental alerta para queimadas e responsabilização 
criminal por dano aoa animais e vegetação

de pública, as queimadas geram 
perigo em rodovias. “A fumaça 
diminui a visibilidade dos mo-
toristas podendo ocasionar aci-

dentes de trânsito”, informa a Po-
lícia Ambiental. 

De acordo com o comandan-
te Everton Roncaglio, a limpeza 

de áreas por meio do uso de fogo 
não é a medida mais recomenda-
da, embora ainda aceita na legis-
lação ambiental. “Entretanto, em 
áreas urbanas as queimadas são 
proibidas, enquanto em área ru-
rais somente as chamadas quei-
madas controladas podem ser 
realizadas, mas desde que se ob-
tenha a devida autorização junto 
ao órgão ambiental, e que sejam 
atendidas as orientações técnicas 
expedidas por este”, explica.

Segundo ele, além dos da-
nos e riscos diversos, provocar 
queimadas irregulares acarreta 
responsabilizações legais, como 
multa administrativa e processo 
criminal.
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ESPORTE

 ONEIdE BEhLING

A Confederação Brasilei-
ra de Tênis de Mesa (CBTM) 
convocou os árbitros que 
irão atuar no Campeonato 
Brasileiro que acontece en-
tre os dias 6 a 13 de dezem-
bro na cidade do Rio de Ja-
neiro.Entre os convocados 
está o professor maravilhen-
se, Tiego Drumm, que mais 
uma vez atuará em uma 
competição nacional, no 
quadro de árbitros.

A edição de 2020 estará 
cercada de protocolos espe-
cíficos em função da pande-
mia do coronavírus. Todos 

reCOnheCimenTO Tiego Drumm vai para sua sétima competição 
nacional, entre eventos de Copa Brasil e Brasileiro

árbitro de tênis de mesa de 
maravilha é convocado para 
Campeonato Brasileiro

Tiego Drumm mais uma vez atuará em uma competição nacional

Divulgação

os protocolos já foram apro-
vados pelos órgãos de saú-
de e testados em eventos da 

modalidade.
Drumm vai para sua sé-

tima competição nacional, 

entre eventos de Copa Bra-
sil e Brasileiro. Ele ainda 
atuou em diversas competi-
ções estaduais e em 2017 es-
teve em Assuncion, Paraguai, 
onde atuou na edição daque-
le ano do Sul-americano In-
fantil e Juvenil e etapa do 
Circuito Mundial destas ca-
tegorias. “Gostaria de agra-
decer a todos que vem me 
dando apoio, a família, ami-
gos e também a coordena-
ção nacional de arbitragem, 
na pessoa do senhor Marcos 
Tavares, por confiar no nosso 
trabalho,” comenta Drumm.

nOviDaDe renÚnCia 

TuDO Ou naDa

escola oferece aulas 
de boxe e jiu-jitsu

neri almeida renuncia 
à presidência do Crm 

maravilha entra em 
quadra hoje

ELIANE SANTOS

Oferecendo treinos de boxe 
e jiu-jítsu, a cidade de Maravilha 
agora conta com a Fight Hou-
se Centro de Treinamentos. Os 
treinos são oferecidos na Aveni-
da Euclides da Cunha, no edifí-
cio Mauá. A escola está em fun-

cionamento desde o último dia 
20 e conta com treinos todas as 
segundas, quartas e sextas-fei-
ras, no horário das 19h30, para 
adultos. Já o boxe chinês ocor-
re as terças e quintas-feiras. Para 
crianças a partir dos cinco anos 
as aulas são de jiu-jitsu kids, 
nas segundas e quartas-feiras. 

Turma adulta do jiu-jitsu

boxe chinês é oferecido duas vezes por semana

Fotos: Divulgação

Depois de quase um ano 
no comando do Clube Recreati-
vo Maravilha (CRM) o empresá-
rio Neri Almeida decidiu passar 
a presidência para o vice-presi-
dente Luiz Carlos Tremea. A de-
cisão foi anunciada nesta semana 
e incentivada por problemas de 
saúde na família do empresário. 

Em contato com a reporta-
gem Almeida disse que é o mo-
mento de cuidar dos pais en-
fermos. “No momento não 
estou com cabeça para me de-
dicar ao clube, meus pais pre-
cisam de mim. Eu sou o filho 
mais perto e eles estão aca-

mados. Não vou abandonar o 
CRM, mas neste momento não 
posso ficar na função de pre-
sidente”, explicou Almeida. 

Segundo Tremea é uma si-
tuação não esperada. “Primei-
ro o vice-secretário, Luiz Carlos 
Capeli acabou pedindo afas-
tamento, depois o Nelson Livi-
nalli disse que ficaria só até o fim 
deste ano e agora o presiden-
te, com estas questões pessoais 
acabou pedindo o afastamento”, 
ressalta. Para Tremea a primei-
ra medida é reestruturar a direto-
ria e depois pensar o clube como 
um todo para o ano que vem.  

Em partida decisiva, com significado de reabilitação e novo 
ânimo, na Liga Catarinense de Futsal, para a equipe do MH Fut-
sal/Acema/SEJL, hoje (28), às 17h30, o duelo é em Seara contra a 
equipe da casa. Somente a vitória interessa. Os adversários des-
te sábado (28), estão na oitava posição com um ponto a mais que 
o MH Futsal. A representação de Maravilha tem cinco pontos na 
nona colocação. Para a fase play-offs classificam oito equipes. Ma-
ravilha só depende das forças próprias para a classificação. A vi-
tória fora de casa classifica os maravilhenses em oitavo lugar. O 
jogo vai ter a transmissão, a partir das 17h, pela Rádio Líder FM e 
na página do Facebook/radiolider e facebook/maravilhaesportes.

maraDOna 
Que semana foi essa? O mundo do futebol perdeu Mara-

dona. Depois de Pelé, o melhor. Maradona, sozinho, levou a 
Argentina até a final da Copa de 1990. Transformou o Nápo-
li em potência europeia. Despedida de um cara que viveu o 
máximo do talento e prestígio, mas também foi ao limite dos 
problemas causados pelo uso de drogas, que esgotou a saúde 
e o levou cedo demais. Na imagem que rodou na internet po-
demos ver somente a luz do camarote de Maradona acesa na 
Bombonera. “Una luz que nunca se va a apagar”.

COr verDe
A semana teve fortes emoções no Estado. Chapecoense 

perdeu para a Raposa do Felipão. Volta à campo neste sába-
do (28), às 21h, no Brinco de Ouro, contra o Guarani. Estou 
de olho também no Avaí, tenho uma simpatia por esse clu-
be, que tem chance de subir para a elite. Time da capital quer 
colocar a cor azul entre os cinco verdes primeiros colocados: 
Chapecoense, Sampaio Corrêa, América-MG, Juventude e 
Cuiabá. Ainda falando de Santa Catarina, o Kindermann per-
manece com a preparação para a final do Brasileirão Femini-
no. O segundo jogo da final, contra o Corinthians, está agen-
dado para o dia 5/12. No jogo de ida o placar ficou no 0 X 0.

CarrinhO De mãO 
Realizada há muitos anos em Maravilha, a Aposta do 

Carrinho de Mão entre gremistas e colorados deverá ocor-
rer nesta temporada em fevereiro de 2021. A última rodada 
do Brasileirão será no dia 24/02/2021. Neste momento a di-
ferença é de apenas dois pontos, Inter 36 e Grêmio 34. Deze-
nas de torcedores estão ansiosos para participar novamente 
da brincadeira. Sempre é bom lembrar que o objetivo é a in-
tegração dos torcedores. Mas os simpatizantes do clube que 
ficar atrás na tabela de classificação terão que fazer força no 
pagamento da aposta.

guarani 0 X 2 grÊmiO 
Somente uma tragédia para tirar a vaga na Libertadores, 

o que não deve acontecer. Grêmio fica de olho nas quartas 
de final para pegar Santos ou a LDU. É claro que ninguém no 
Grêmio vai dizer isso, e nem deve, mas sabemos que o Gua-
rani tinha uma pequena chance. Perdendo de 2 a 0, acabou 
para os paraguaios. Pepê foi o melhor em campo. Deu as-
sistência fantástica para o primeiro gol e marcou o segundo 
num toque de qualidade na cara do goleiro. Jean Pyerre tam-
bém teve uma atuação destacada, principalmente no segun-
do tempo. A jogada do Pepê foi muito boa, mas o tapa que 
Jean Pyerre dá na bola é bonito de ver. Parece que a bola sai 
fraca, sem jeito. E ela entra. Mas só faz isso quem tem talento.



após meses fora da pauta, projeto refis é 
aprovado em primeiro turno no legislativo

PÁGINA 4

> SAÚDE 

> TÊNIS DE MESA

> COVID-19Morte de macaco na 
região acende alerta 
para febre amarela
Secretária de Saúde, Miriane Sartori, diz que cenário 
preocupa já que muitas pessoas não têm a vacinação 
em dia

Para entrar em vigor, lei ainda precisa ser aprovada em segundo turno. Projeto isenta inadimplentes do pagamento de juros e multa

Tiego Drumm vai para a sua sétima participação em 
competição nacional e fala sobre expectativa para 
o trabalho 

Mapa de risco aponta avanço da 
pandemia em Santa Catarina

PÁGINA 22

PÁGINA 14

Árbitro maravilhense 
é convocado 
para campeonato 
brasileiro

PÁGINA 27

Cenário se agravou nesta semana, 
colocando 13 regiões do Estado 
em risco gravíssimo para contágio 
da doença

Divulgação


